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Особо пристально следят за развитием 
грузинской истории в Азербайджане, 
поскольку стабильность соседней респу-
блики, сильная команда у власти, ориен-
тированная на общие с Азербайджаном 
традиционные ценности и строитель-
ство национального государства, отве-
чают национальным интересам нашей 
страны.

Середина нынешнего лета богата на со-
бытия экономической важности. В стране 
принят долгожданный Кодекс конкурен-
ции, обещающий сбалансировать цены 
и предложение. А недавнее решение 
организовать еще и специальную элек-
тронную систему закрепит и без того по-
лезный результат. 

НАМ НУЖНА 
СТАБИЛЬНАЯ ГРУЗИЯ

ВАЖНА ЗДОРОВАЯ 
КОНКУРЕНЦИЯ 

Стр. 4

Близ казахстанского города Актау прошли 
оперативно-тактические командно-штаб-
ные учения «Бірлестік-2024». В них приня-
ли участие военнослужащие из Казахстана, 
Кыргызстана, Узбекистана, Азербайджана 
и Таджикистана. В учениях было задей-
ствовано около 4 тысяч военнослужащих и 
до 700 единиц военной техники. 

НОВЫЙ ФОРМАТ 
СОТРУДНИЧЕСТВА

Стр. 3

Великобритания предложила про-
вести встречу между руководителя-
ми Азербайджана и Армении. Од-
нако армянская сторона отказалась.
«Мы расцениваем отказ Армении 
от этой встречи как проявление ее 
намерения отступить от диалога 
и продвижения мирной повестки. 
Непонятно, почему Армения, ко-
торая говорит о мире на различ-
ных платформах, отказывается от 
встречи, которая способствовала 
бы продвижению мирной повест-
ки», – подчеркнул Хикмет Гаджиев 
в интервью агентству Report.

АРМЕНИЯ ОТСТУПАЕТ ОТ ДИАЛОГА

В Баку состоялся Пер-
вый съезд движений за 
независимость колони-
зированных территорий. 
Он был организован На-
родным союзом освобо-
ждения Гваделупы при 
поддержке Бакинской 
инициативной группы.

Нынешний форум прошел 
на фоне протестов сторон-
ников независимости в 
Новой Каледонии. Париж 
жестоко подавляет антико-
лониальное освободитель-
ное выступление канаков 
– коренного населения ти-
хоокеанского архипелага. 

Стр. 6

Тишина: идет спектакль! На перекрестке путей Олимпийский киберспорт
Беседа с заслуженным 

артистом Азербайд-
жана, солистом театра 

оперы и балета Анто-
ном Ферштандтом.

Сумму за проезд по 
платным дорогам регу-

лирует Тарифный совет, 
разумеется, с оглядкой 

на категорию автобана. 

Скоро киберспорт во всем 
мире, и в Азербайджане 

в том числе, будет разви-
ваться еще более стреми-

тельными темпами. 
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Президент Азер-
байджанской Ре-
спублики Ильхам 
Алиев 18-19 июля 
принял участие в 
работе 4-го сам-
мита Европейского 
политического 
сообщества 
в Оксфорде 
(Соединенное 
Королевство).

ПОЛИТИКИ БАКУ
ЛОНДОНСКИЕ ГОРИЗОНТЫ

ЗА МИР БЕЗ 
УГНЕТЕНИЯ

Саммит в Оксфорде, как и пре-
дыдущие три подобных меропри-
ятия, был посвящен темам раз-
вития политического диалога и 
взаимодействия на Европейском 
континенте с целью укрепления 
безопасности, стабильности и 
развития государств-участников. 
Президент Азербайджана в рам-
ках мероприятия провел ряд 
важных встреч с коллегами из 
таких стран, как Болгария, Лит-
ва, Чехия, Венгрия, Германия, 
Финляндия, Сербия, Люксембург, 
Швейцария. 

ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ В ЕВРОПЕ

УТВЕРЖДЕН УСТАВ МЕЖДУНАРОДНОГО ФРОНТА ОСВОБОЖДЕНИЯ



Саммит в Оксфорде, как и пре-
дыдущие три подобных меропри-
ятия, был посвящен темам раз-
вития политического диалога и 
взаимодействия на Европейском 
континенте с целью укрепления 
безопасности, стабильности и 
развития государств-участников. 
Президент Азербайджана в рам-
ках мероприятия провел ряд 
важных встреч с коллегами из 
таких стран, как Болгария, Лит-
ва, Чехия, Венгрия, Германия, 
Финляндия, Сербия, Люксембург, 
Швейцария. Он также провел ряд 
неформальных бесед с лидерами 
Украины, Греции и других стран. 
Это свидетельствует о большом 
интересе к сотрудничеству с Азер-
байджаном отдельных стран Ев-
росоюза. Особенно если принять 
во внимание, что инициаторами 
встреч, как правило, являлись 
сами главы иностранных госу-
дарств. 

ВОЗРАСТАЮЩАЯ РОЛЬ 
В НОВЫХ УСЛОВИЯХ
В значительной степени 
этот интерес был вызван 
возросшей ролью Баку 
в обеспечении энерго-
безопасности Европы, 
особенно в условиях 
категорического от-
каза со стороны ЕС 
приобретать россий-

ские энергоресурсы. Неслучайно 
большое внимание участников 
мероприятия и его гостей было 
приковано к круглому столу на 
тему «Энергетика и связь», в 
работе которого принял участие 
Президент Ильхам Алиев.
Глава Азербайджана подробно 
проинформировал участников о 
практических шагах по увеличе-
нию поставок азербайджанского 
газа в Европу, отметив, что по-
лучателями голубого топлива с 
каспийских месторождений явля-
ются не только государства-чле-
ны ЕС, но и кандидаты на всту-
пление в Евросоюз. Причем их 
список растет. За день до саммита 
Словакия стала очередной стра-
ной, присоединившейся к согла-

шению о поставках 
азербайджанского 

газа. 
«Установлен-
ное нами в 
Баку стра-
тегическое 
партнерство 
в энергети-
ческой сфере 

предус-
матри-

вает 

удвоение поставок газа в Европу к 
концу 2027 года, и мы движемся 
к этой цели», – сказал Президент 
Ильхам Алиев.

ЧАСТЬ ЕВРОПЕЙСКОЙ 
СИСТЕМЫ ЭНЕРГОБЕЗОПАСНОСТИ
Примечательно, что на том же 
мероприятии присутствовал и 
Президент Украины Владимир 
Зеленский, который несколько не-
дель назад заявлял, что Киев рас-
сматривает возможность прокачки 
через свою территорию азербайд-
жанского газа. А накануне предсе-
датель правления Национальной 
акционерной компании «Нафтогаз 
Украины» Алексей Чернышев в 
интервью изданию Liga.net под-
твердил факт ведущихся перегово-
ров, отметив, что «сейчас пока нет 
готового решения, и об этом рано 
говорить».
Так или иначе, в вопросах обе-
спечения энергобезопасности 
Европы Баку остается важней-
шим партнером как для ЕС, так 
и для отдельных ее государств. 
Следует отметить, что в разра-
ботке проектов на шельфовых 
месторождениях азербайджан-
ского участка Каспийского моря 
участвуют компании из европей-
ских стран. А основным операто-
ром является британская bp, что 
делает Азербайджан интегриро-

ванной частью европейской 
системы энергетической 

безопасности. 

Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев 18-19 июля 
принял участие в работе 4-го саммита Европейского политическо-
го сообщества в Оксфорде (Соединенное Королевство).

Когда Баку дей-
ствительно решал 

отказаться от встречи с 
противоположной сто-

роной, он всегда 
предупреждал 
организаторов 
заранее. Так 
было перед 
встречей в 
Гранаде, 
когда Пре-

зидент Азербайджана 
заранее уведомил Брюс-
сель, что не приедет на 
встречу, где участвует 
президент Франции. Так 
было в преддверии ор-
ганизации встречи глав 
МИД АР и РА в США, 
когда Джейхун Байрамов 
отказался встречаться с 
Араратом Мирзояном из-
за предвзятой позиции 

американских посредни-
ков, в частности замгос-
секретаря США Джеймса 
О’Брайена.
Зато Ереван неоднократ-
но подводил организато-
ров встреч, не уведомив 
их о своем решении 
отсутствовать. Так, в Мо-
скве сорвалась встреча 
глав МИД из-за того, 
что армянский министр 

отказался на ней присут-
ствовать фактически без 
объяснения причин. 
Да и премьер-министр 
Армении неоднократно 
отказывался встретиться 
с Президентом 
Ильхамом Алиевым на 
полях саммитов ЕАЭС или 
СНГ в Москве. Причем 
зачастую информация об 
отказе армянской сторо-

ны поступала в самый ка-
нун намечаемых встреч.
Как бы то ни было, такое 
некрасивое поведение 
Еревана не могло остаться 
незамеченным в Лондоне, 
где, скорее всего, сделают 
свои выводы. Любой диа-
лог подразумевает встреч-
ные шаги, а когда их нет, 
то стоит ли ожидать ре-
зультатов? 

Но энергобезопасность невозможно рассматривать 
в отрыве от безопасности в военно-политическом 
смысле. Поэтому неудавшаяся попытка британского 
руководства организовать встречу глав Азербайджа-
на и Армении в Оксфорде стала еще одним напоми-
нанием, что обеспечение прочного мира на Южном 
Кавказе – дело далеко не простое. Особенно когда 
имеешь дело с непредсказуемым партнером. 
По словам заведующего отделом по вопросам 
внешней политики Администрации Президента 
Азербайджана, помощника главы государства 
Хикмета Гаджиева, Великобритания предложила 
провести встречу между руководителями Азер-
байджана и Армении с целью стимулирования 
мирного диалога. Однако армянская сторона отка-
залась. «Планировалось участие премьер-министра 
Великобритании в начале встречи, а затем она про-
должилась бы между Азербайджаном и Арменией 
в двустороннем формате. Мы расцениваем отказ 
Армении от этой встречи как проявление ее наме-
рения отступить от диалога и продвижения мирной 
повестки. Совершенно непонятно, 
почему Армения, которая говорит 
о мире на различных платфор-
мах, отказывается от встречи, 
которая способствовала бы 
продвижению мирной повест-
ки», – подчеркнул Хикмет 
Гаджиев в интервью агентству 
Report.
Правда, армянская сторона 
это отрицает и считает 
виновником срыва пе-
реговоров азербайд-
жанскую сторону. 
Хотя события бли-
жайшего прошлого 
свидетельствуют об 
обратном. 
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ЛОНДОНСКИЕ ЛОНДОНСКИЕ 
ГОРИЗОНТЫ ПОЛИТИКИ БАКУГОРИЗОНТЫ ПОЛИТИКИ БАКУ
ЛОНДОНСКИЕ ЛОНДОНСКИЕ 
ГОРИЗОНТЫ ПОЛИТИКИ БАКУГОРИЗОНТЫ ПОЛИТИКИ БАКУ

Армения 
в своем амплуа

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

Кто реально срывает встречи?
Хикмет Гаджиев

Никол Пашинян
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ФРАНЦИЯ ПЫТАЕТСЯ СОЗДАТЬ НАПРЯЖЕННОСТЬ

В работе форума участво-
вали лидеры около 20 
политических партий и 
движений, борющихся за 
независимость Корсики, 
Меланезии, Полинезии, 
Карибских и Антильских 
островов, других замор-
ских территорий Франции, 
а также островов Бонайре 
и Сен-Мартен, являющих-
ся колониями Нидерлан-
дов. Съезд подтвердил 
твердость и непоколеби-
мость БИГ в поддержке 
справедливой борьбы все 
еще сохраняющихся коло-
ний за освобождение.

ЕДИНАЯ ПЛАТФОРМА
БИГ, созданная на про-
шлогодней конференции 
«На пути к полной лик-
видации колониализма», 
утвердила себя в качестве 
авангарда освободитель-
ного движения угнетен-
ных народов.
Нынешний форум про-
шел на фоне протестов 
сторонников независимо-
сти в Новой Каледонии. 
Париж жестоко подавляет 
антиколониальное осво-
бодительное выступление 
канаков – коренного на-

селения тихоокеанского 
архипелага. Как подчер-
кнул исполнительный 
директор БИГ Аббас Аб-
басов, во время недавних 
беспорядков в Новой Ка-
ледонии члены движения 
за независимость были 
незаконно арестованы 
французской полицией. 
Их тайно доставили в 
Париж и подвергли раз-
личным пыткам. БИГ со 
своей стороны пообещал 
оказывать помощь семьям 
политзаключенных и ад-
вокатам, защищающим их 
права.
Недавно БИГ распро-
странил совместное с 
политическими движе-
ниями, борющимися за 
независимость Канак-
ской Новой Каледонии, 
Маохи Нуи, Француз-
ской Гвианы, Мартини-
ки, Гваделупы и Корси-
ки, заявление, в котором 
содержится требование 
к Франции положить 
конец своей колони-
альной политике. На 
съезде же в Баку сделан 
серьезный практический 
шаг на пути создания 
единой платформы для 
проведения более ор-
ганизованной борьбы 

французских колоний за 
независимость.

ФРОНТ ОСВОБОЖДЕНИЯ
Полномочные представи-
тели 17 колоний Франции 
и Нидерландов подписали 
в Баку Декларацию о соз-
дании Международного 
фронта освобождения. 
В документе решительно 
осуждаются расистская и 
репрессивная политика 
французского колониа-
лизма, в частности пре-
ступления, совершаемые 
в Новой Каледонии. Де-

легаты Бакинского съезда 
приняли решение о более 
тесном организационном 
становлении в борьбе за 
независимость, а также 
координации деятельно-
сти на пути достижения 
победы над французским 
колониализмом.
На съезде был утвержден 
Устав Международного 
фронта освобождения, а 
также запущен сайт ор-
ганизации – fildecof.org. 
В числе решений съезда 
введение БИГ студенче-
ской образовательной 
стипендии, которая даст 
молодым людям, прожи-
вающим во французских 
колониях, возможность 
учиться в высших учебных 
заведениях Азербайджана.
Аббас Аббасов расценил 
Международный фронт 
освобождения как новое 
мощное оружие в борьбе 
против колониализма в 
современном мире. 
Министр иностранных 
дел Новой Каледонии 
Микаэль Форрест выразил 
уверенность в том, что 
создание Международно-
го фронта освобождения 
– важный шаг на пути из-
бавления от французского 
колониализма.

Мнение президента Франции Эммануэля 
Макрона, озвученное на саммите Европей-
ского политического сообщества и оправ-
дывающее политику милитаризации Ар-
мении, демонстрируя явную предвзятость 
в отношении Азербайджана, является еще 
одним ярким примером попыток Франции 
создать напряженность в регионе и поме-
шать мирному процессу.
Об этом заявил руководитель пресс-служ-
бы МИД Азербайджана Айхан Гаджизаде.
«Напоминаем французской стороне, что 
война, которую мы вели на суверенных 
территориях Азербайджана, чтобы поло-

жить конец 30-летней оккупации Ар-
менией, восстановить суверенитет и 
территориальную целостность Азер-
байджана, была легитимным пра-
вом нашей страны в рамках меж-
дународного права. Любые 
усилия Азербайджана, 
в том числе усиление 
его военного потен-
циала, направлялись 
и направлены на до-
стижение справед-
ливой цели. Однако 
этого нельзя сказать 

в отношении Армении, которая яв-
ляется государством-оккупантом», 
– отметил А.Гаджизаде.
Тот факт, что Франция выдает 

Армению за миролюбивую страну, 
хотя последняя на протяжении поч-
ти 30 лет держала под оккупацией 

территории Азербайджана, изгна-
ла около миллиона азербайджан-

цев с родной земли, совершила 
массовые убийства и преступле-

ния против человечности, де-
монстрирует, насколько не-
справедлива политика этой 

страны как в период посредничества, так и 
после 44-дневной Отечественной войны.
«Именно политика таких государств, 
как Франция, которая не способствова-
ла мирному разрешению конфликта, не 
позволяла положить конец оккупации 
азербайджанских территорий Арменией, 
на протяжении почти 30 лет прикрывала 
агрессию Армении. Учитывая выше-
изложенное, еще раз заявляем, что 
усилия Франции, которые не служат миру 
и нарушают дестабилизацию в регионе, 
не принесут никаких результатов», – 
заявил Айхан Гаджизаде. 

В столице Азербайджана состоялся Первый съезд движений за независимость 
колонизированных территорий. Он был организован Народным союзом осво-
бождения Гваделупы при поддержке Бакинской инициативной группы (БИГ).

В БАКУ СОСТОЯЛСЯ ПЕРВЫЙ СЪЕЗД ДВИЖЕНИЙ ЗА НЕЗАВИСИМОСТЬ КОЛОНИЗИРОВАННЫХ ТЕРРИТОРИЙ

В итоговой Декларации 
Бакинского съезда под-
черкивается важная роль 
Азербайджана в процессе 
деколонизации. 
Генеральный секретарь 
Народного союза за осво-
бождение Гваделупы 
Жан-Жакоб Бисеп выра-
зил благодарность прави-
тельству Азербайджана за 
поддержку в проведении 
съезда в Баку. «Азербайд-
жан предпринимает сме-
лые шаги. При поддержке 
Бакинской инициативной 
группы под эгидой ООН 
мы впервые проводим 
подобное мероприятие в 
Баку», – подчеркнул он. 
И добавил: «Мы можем 
вместе бороться против 
колониализма. Наша цель 
– привлечь внимание 
мировой общественности 
к этому вопросу. Мы сде-
лаем все возможное, 
чтобы укрепить 
нашу солидар-
ность и заявить 
о себе в мире. 
Франция – 
страна, 
которая 
совер-
шает 
пре-

ступления против своих 
колоний». Поддержка 
Азербайджаном антико-
лониального движения 
разоблачает нутро совре-
менной политики Запада, 
в частности доказывая 
мировой общественности, 
что не только имевшие в 
прошлом преступления 
французского колониа-
лизма, но и его нынешние 
«достижения», обора-
чивающиеся бедами и 
страданиями для многих 
стран и народов Африки, 
Азии, Океании, составля-
ют «славу» Парижа.
Азербайджан последова-
тельно выступает против 
любых проявлений неоко-
лониализма. А Франция, 
в перечень бесславных 
деяний которой входит и 
ведомая ею оголтелая ан-
тиазербайджанская кам-
пания, должна отдавать 

себе отчет в том, что 
Азербайджан 
не прекратит борьбу 

за утверждение 
справед-

ливости 
и равно-
правия 

во всем 
мире.

Азербайджан 
предпринимает смелые шаги

НАТИГ НАЗИМОГЛУ

Аббас Аббасов

Микаэль Форрест

МЫ ЗА МИР БЕЗ УГНЕТЕНИЯМЫ ЗА МИР БЕЗ УГНЕТЕНИЯ

Жан-Жакоб Бисеп 
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В учениях было задействовано 
около 4 тысяч военнослужа-
щих и до 700 единиц вооруже-
ния и военной техники. Так-
тические эпизоды разыграны 
с участием групп наземной и 
воздушной разведки, морского 
спецназа, экипажей армей-
ской и фронтовой авиации, 
военных кораблей и катеров, 
артиллерийских расчетов, 
штурмовых и танковых под-
разделений.

ПОВЫШАЯ УРОВЕНЬ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ
Для участия в учениях азер-
байджанская сторона напра-
вила сторожевые и средние 
десантные корабли, Узбеки-
стан – вертолеты армейской 
авиации, с казахстанской сто-
роны участвовали катера ВМФ, 
общевойсковые танковые 
подразделения и части специ-
ального назначения, прибыла 
военная авиация. 
Особенностью прошедших 
учений стало то, что они раз-
работаны с учетом текущих 

потребностей сторон 
на основе изучения 
опыта современных 
вооруженных кон-
фликтов. Прежде всего 
тех, которые спровоцирова-
ны и происходили при актив-
ном участии незаконных тер-
рористических формирований 
и различных прокси-групп. В 
ходе отработки учебно-боевых 
задач воинские контингенты 
овладели навыками развер-
тывания совместной системы 
управления, планирования 
действий на оперативном и 
тактическом уровнях.
Это очень важно для дости-
жения задач оперативной со-
вместимости вооруженных сил 
стран региона, сталкивающих-

ся с рисками вмешательства 
в их дела извне. В частности 
события двухлетней давности 
в Казахстане, риски терактов 
в Таджикистане и Кыргызста-
не, попытки дестабилизации 
ситуации в Каракалпакской 

автономии Узбеки-
стана, а также неод-

нократные попытки 
дестабилизации ситуа-
ции в Азербайджане, в 
том числе посредством 
прокси-групп, созда-

ют условия для тесной 
координации усилий по 

сохранению военно-политиче-
ской стабильности в централь-
ноазиатском и каспийском 
регионах. 

БЛИЗКО К ГЕОГРАФИИ 
НАПРЯЖЕННОСТИ
О важности учений говорят и 
сами военные. По словам на-
чальника генерального штаба 
Вооруженных сил Казахстана 
генерал-лейтенанта Султана 
Камалетдинова, учения позво-
ляют апробировать способы 
ведения вооруженной борьбы 
при выполнении учебно-бо-

евых задач по ликвидации 
незаконных вооруженных 
формирований.
О масштабах учений свиде-
тельствует тот факт, что для 
приземления боевых само-
летов и вертолетов в регионе 
даже перекрыли участок важ-
ной государственной трассы 
Актау-Жанаозен. Дорога была 
закрыта до 19 июля. Кстати, в 
самом Жанаозене в последние 
годы неоднократно возникали 
напряженные ситуации, не-
редко перераставшие в локаль-
ные конфликты, которыми 
пытались воспользоваться так-
же внешние интересанты, что 
делает эти учения наиболее 
приближенными к возможной 
географии напряженности.
По сообщениям СМИ, на 
учениях азербайджанские 
военные пилоты продемон-
стрировали высокий уровень 
профессионализма, успешно 
выполнив все задачи, совер-
шив полеты по заданным 
маршрутам в дневное и ночное 
время, сложные пилотажные и 
боевые маневры на различных 
высотах.

4 РЕГИОН

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

На полигоне «Оймаша» близ казахстанского города Актау 8-17 июля прошли оператив-
но-тактические командно-штабные учения «Бірлестік-2024». В них приняли участие воен-
нослужащие из Казахстана, Кыргызстана, Узбекистана, Азербайджана и Таджикистана.

20 ИЮЛЯ 2024

В УЧЕНИЯХ «БІРЛЕСТІК-2024» БЫЛО ЗАДЕЙСТВОВАНО ОКОЛО 4 ТЫСЯЧ ВОЕННОСЛУЖАЩИХ

НОВЫЙ ФОРМАТ 
ВОЕННОГО СОТРУДНИЧЕСТВА

Факт, что в учениях «Бір-
лестік-2024» не участвовали РФ 
и Китай, стал поводом дискус-
сий в СМИ о том, что создается 
новый военно-политический 
формат, который стремится 
больше опираться на собствен-
ные силы, чем рассчитывать 
на участие внерегиональных 
игроков. Формируется некий 
прообраз нового регионального 
центра силы, что в целом впи-
сывается в формирующуюся 

систему Евразийской безопас-
ности. Он не преследует цель 
противодействовать более силь-
ным соседям, но явно рассчи-
тан на то, чтобы эффективно 
противостоять любым угрозам, 
откуда бы они ни исходили.
Сами организаторы учений 
подчеркивают, что речь идет 
об организации эффективной 
военной защиты от любых 
угроз, в том числе террористи-
ческих. Это особенно актуаль-

но, когда обеспечивается 
безопасность критически 
важной инфраструктуры, про-
ходящей через наши страны. 
В первую очередь речь идет 
о таких транспортных марш-
рутах, как Средний коридор и 
коридор «Север-Юг». Они оба 
пересекаются в районе Актау. 
Этот порт является важным ло-
гистическим пунктом в рамках 
Транскаспийского международ-
ного транспортного маршрута, 

а также одним из торговых 
центров в рамках восточной 
ветки МТК «Север-Юг».
К тому же в условиях укре-
пления основ регионального 
сотрудничества государств 
Центральной Азии, которое с 
некоторых пор включает так-
же участие Азербайджана, но-
вый формат взаимодействия 
может дополнить политиче-
ский диалог фактором военно-
го сотрудничества.

Прообраз нового регионального центра силы

Создан 
Банк крови  
Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев подписал Указ о создании 
юридического лица публичного пра-
ва «Республиканский банк крови».
Согласно документу, Банк крови 
является юридическим лицом пу-
бличного права, функционирующим 
в области удовлетворения потреб-
ностей в крови и ее компонентах, 
обеспечивающим заготовку, перера-
ботку, проверку, хранение и распре-
деление крови и ее компонентов.
Для осуществления общего руковод-
ства деятельностью Банка крови и 
контроля за ней создается Наблюда-
тельный совет из пяти членов, вклю-
чая председателя.

SOCAR 
и Geoplim 
подписали Меморандум 
Государственная нефтяная компа-
ния Азербайджана (SOCAR) и круп-
нейшая словенская компания по 
поставкам природного газа Geoplin 
подписали Меморандум о взаимо-
понимании по расширению сотруд-
ничества в сфере поставок газа.
Президент SOCAR Ровшан Наджаф 
встретился с министром окружаю-
щей среды, климата и энергетики 
Словении Бояном Кумером. На 
встрече с удовлетворением было от-
мечено развитие связей в энергети-
ческом секторе, подчеркнут широ-
кий потенциал для сотрудничества 
в сфере поставок природного газа.

Новое 
посольство в ИРИ 
По итогам переговоров между Азер-
байджанской Республикой и Ислам-
ской Республикой Иран с 15 июля 
Посольство АР в ИРИ возобновило 
свою деятельность по новому адресу.
Об этом говорится в заявлении МИД 
Азербайджана. Отмечается, что по-
сол и нынешний состав посольства 
вернулись в Иран:
«Иранская сторона, как страна ак-
кредитации, в соответствии со свои-
ми обязательствами по обеспечению 
безопасности в рамках «Венской 
конвенции о дипломатических сно-
шениях» приняла соответствующие 
меры для обеспечения дипломати-
ческой защиты перед новым здани-
ем нашего посольства...»
«Восстановление работы дип-
ведомства будет способствовать 
дальнейшему развитию азербайд-
жано-иранских отношений, осно-
ванных на взаимном уважении и 
добрососедстве, а также реализации 
достигнутых соглашений и решению 
необходимых вопросов между двумя 
странами», – отмечается в инфор-
мации.



Межнациональная рознь 
страшнее терроризма

ЭКСКЛЮЗИВ

l Это коснулось и 
Среднего коридора из 
Китая, через Централь-
ную Азию, Каспий, 
Азербайджан, Грузию, 
Турцию? Многие ана-
литики отмечают, что 
Запад недоволен этим 
маршрутом.
l Миллионы, которые 
должны были пойти на 
строительство серединного 

пути, в итоге будут 
перечислены 

неправитель-
ственным ор-
ганизациям и 
радикальной 
оппозиции, 
чтобы они 

гарантирован-
но осуществили 

смену власти по 
сценарию цветной ре-

волюции.
Запад совершил крупней-
шую ошибку, подвергнув 
остракизму преданную ему 
нынешнюю власть Грузии 
за закон «О прозрачности 
иностранного влияния». 
Эта ошибка может приве-
сти к потере Западом всего 
Южного Кавказа.
«Грузинская мечта» про-
сто не хочет переходить в 
оппозицию, а Брюсселю 
и Вашингтону не хватило 
гибкости и дипломатии, 
чтобы договориться с гру-
зинским руководством. 
Они опасались начать 
доверительный диалог с 
де-факто главным поли-
тическим лидером Грузии 
– миллиардером Бидзиной 
Иванишвили.
С другой стороны, окру-
жение Иванишвили 
тоже совершает ошибки, 
скрывая от своего лидера 
информацию из России в 

отношении Грузии. Поэто-
му он воздерживается даже 
от предварительных кон-
тактов с центром принятия 
решений в Москве.
l Можете дать прогноз 
по выборам?
l Второе место, скорее 
всего, займет объединен-
ная оппозиция с участием 
бывшей правящей партии 
при Михаиле Саакашвили 
– «Единое национальное 
движение». Но возглавит 
радикальную оппозицию 
президент Саломе Зура-
бишвили. Она обещает гру-
зинам помощь Запада, от 
президента Франции Ма-
крона и миллион голосов 
от грузинской диаспоры.
Я хочу особо отметить: то, 
что произойдет в Грузии, 
дело не только нашей стра-
ны. В качестве примера 
могу привести Азербайд-
жан, который кровно заин-
тересован в стабильности 
Грузии. Это не только из-за 
многовековой традицион-
ной грузинско-азербайд-
жанской дружбы. Есть 
практический интерес – 
транспортные и энергети-
ческие коммуникации, свя-
зывающие Азербайджан, 
Грузию с Европой, Цен-
тральной Азией, Китаем.
Кроме того, Грузия – мно-
гонациональная страна, и 
межнациональная рознь, 
которую здесь порой раз-
жигают, страшнее терро-
ризма. Неслучайно опять 
начались разговоры о при-
надлежности монастыря 
Давид Гареджи, появляют-
ся новые интернет-изда-
ния, которые пытаются раз-
будить протесты в Квемо 
Картли, где компактно про-
живают азербайджанцы. 

Грузинский 
политолог, 
главный 
редактор 
агентства 

«Груз-
информ» 

Арно Хидир-
бегишвили 
рассказы-
вает о ве-
роятной 
попытке 

госперево-
рота 

в Грузии

К ключевым парламент-
ским выборам в Грузии 
26 октября приковано 
внимание всех экспер-
тов по постсоветскому 
пространству. Но особо 
пристально следят за 
развитием грузинской 
истории в Азербайджане, 
поскольку стабильность 
соседней республики, 
сильная команда у вла-
сти, ориентированная на 
общие с Азербайджаном 
традиционные ценности и 
строительство националь-
ного государства, отвечают 
национальным интересам 
нашей страны.
Между тем, судя по мно-
гочисленным признакам, 
ситуация в Грузии будет 
накаляться. Это видно по 
действиям Запада (речь 
идет уже о санкциях про-
тив Тбилиси) и грузинской 
прозападной оппозиции, 
они уже пробовали расша-
тать власти Грузии, когда 
парламент принимал за-
кон «О прозрачности ино-
странного влияния» (т.н. 
закон «Об иноагентах»).
О том, что происходит в 
соседней стране, «Каспию» 
рассказывает грузинский 
политолог, главный 
редактор агентства 
«Грузинформ» Арно 
Хидирбегишвили:
l Санкции против Грузии 
будут приниматься 
поэтапно. Своей кульми-
нации они достигнут как 
раз к выборам. Какими 
они будут, в какой пропор-
ции, зависит не только 
от грузинской власти, 
которая пойдет на 
компромисс с За-
падом, но вряд ли 
остановит действие 
закона «О прозрач-
ности иностранного 
влияния». Многое 
будет зависеть и от 
состояния дел на 

Западе, а это в свою оче-
редь связано с положением 
дел на украинском фронте.
Лидеры Великобритании, 
Германии, Франции у себя 
на родине не чувствуют 
твердой почвы под нога-
ми, в том числе и из-за 
непомерной военной по-
мощи Украине, которая 
вызывает негодование 
населения.
А через девять дней после 
выборов в Грузии – 
5 ноября в США состоятся 
президентские выборы. 
Вероятнее всего, Грузия к 
тому времени отойдет на 
третий план. Если Белый 
дом возглавит Дональд 
Трамп, то Штаты долго 
не будут интересоваться 
нашей страной. Напомню, 
что во время первого сро-
ка президентства Трампа 
в Грузии два с половиной 
года вообще не было 
американского посла, в 
Тбилиси находился испол-
няющий его обязанности. 
Грузия неинтересна Трам-
пу, она ассоциируется у 
него с экс-президентом 
Михаилом Саакашвили, 
который, мягко выража-
ясь, не выполнил свои 
обещания.
Далее. Главная попытка 

госпереворота в Грузии 
произойдет 27 октября, на 
следующий день после вы-
боров. У нас впервые будет 
применен электронный 
подсчет голосов, это даст 
возможность оперативно 
подсчитать 90% бюллете-
ней. Оппозиция выведет 
на улицы весь свой электо-
рат под предлогом фаль-
сификации голосования. 
То есть может повториться 
сценарий «революции 
роз» ноября 2003 года 
(тогда к власти пришел 
Михаил Саакашвили – 
Ред.).
Подготовительные 
митинги начнутся 
гораздо раньше, со 
второй половины 
августа. Дело в 
том, что не толь-
ко люди возвра-
щаются из отпу-
ска, но и наступает 
время для органи-
заций, чье финансиро-
вание осуществляется на 
20% и более из-за рубежа, 
задекларировать эти сред-
ства. Но они этого делать 
не собираются. За это их 
оштрафуют примерно на 
9 тысяч долларов. В сен-
тябре они вновь должны 
будут декларировать дохо-
ды. В случае отказа грозит 
штраф, а затем запускается 
процесс аннулирования 
регистрации этих неправи-
тельственных организаций 
(НПО) и СМИ.
Комиссары Евросоюза, ру-
ководители Госдепа США, 
послы западных стран в 

Грузии в унисон 
заявили, что оста-
новят любую по-
мощь бюджету 
Грузии, а выс-

вободившуюся 
сумму перена-
правят на по-
мощь «граж-
данскому 
обществу и 
СМИ».

НАИР АЛИЕВ

СТАБИЛЬНАЯ ГРУЗИЯСТАБИЛЬНАЯ ГРУЗИЯ
АЗЕРБАЙДЖАНУ НУЖНААЗЕРБАЙДЖАНУ НУЖНА
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В СОСЕДНЕЙ С НАМИ СТРАНЕ 26 ОКТЯБРЯ СОСТОЯТСЯ ПАРЛАМЕНТСКИЕ ВЫБОРЫ

Подготови-
тельные ми-
тинги начнутся 
гораздо раньше 

– со второй 
половины 
августа  

Арно Хидирбегишвили



Сфера применения Кодек-
са конкуренции действи-
тельно впечатляет. Новый 
документ отвечает за 
благоприятную деловую 
среду, здоровую конкурен-
цию и защиту потреби-
тельских прав. Кроме того, 
им охвачена сфера госу-
дарственного контроля за 
соблюдением конкурент-
ного законодательства. К 
этому остается добавить 
регулирование в области 
конкуренции, организаци-
онные и правовые основы 
естественных монополий, 
а также прав и обязанно-

стей субъектов рынка 
и прочее. 

Кодекс из 
12 глав и 
84 статей 
объединил в 
себе прежнее 

законодатель-
ство, устано-

вив об-

щие принципы защиты 
и развития свободной и 
здоровой деловой среды. 
Конечно же, на протяже-
нии многих лет в нашей 
республике применялось 
охватывающее эту сферу 
законодательство. 
Речь идет о законах «Об 
антимонопольной дея-
тельности», «О нечестной 
конкуренции», и «О есте-
ственных монополиях». 
Однако все они устарели 
и не отвечали злобе дня, 
а некоторая хаотичность 
былого законодательства 
мешала систематизации 
и целостности правового 
поля. 

Новое законодательство составлено 
на высоком уровне, утверждают в 
экспертных кругах. В нем соблюда-
ется принцип системности, а 
сам документ направлен на 
ограничение и пресечение 
монополистической дея-
тельности и недобросовест-
ной конкуренции, а также 
всяческих сговоров 
между субъек-
тами предпри-
нимательской 
деятельности. 
Наконец, в 

перспективе будет продолжена се-
рьезная работа, направленная на 
превращение субъектов малого и 

среднего предпринимательства 
в главную силу экономическо-
го роста, а также повышение 
прозрачности и минимизацию 
уровня теневой экономики. 
– В этой связи ведется большая 

работа по либерализации 
экономики, развитию 
малого и среднего 
бизнеса, – расска-
зывает экономист 
Эюб Керимли. – 

Событие большой экономической 
важности окажет положительное 
влияние на небольшие субъекты 
предпринимательства, признанные 
движущей силой хозяйственного 
прогресса. Наконец, все это по-
способствует поддержке деловой 
активности в сегменте небольшого 
бизнеса, повысит интерес средних и 
малых предприятий к инвестициям. 
А если прибавить к этому систем-
ные меры господдержки, впереди 
нас ждет существенный прирост не-
нефтяного производства и экспорта. 
По словам аналитика, все это – сти-

мул к развитию нашего ненефтяного 
сектора, особенно сельскохозяй-
ственного производства. Другим не 
менее важным результатом станет 
повышение инвестиционной при-
влекательности экономики и при-
рост капвложений в приоритетные 
сферы национального хозяйства. 
Кстати, практическое русло законо-
дательных новшеств дополнил не-
давний указ о создании электронной 
информационной системы, рассчи-
танной на предупреждение, выявле-
ние и пресечение ограничивающих 
конкуренцию соглашений. 
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ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 

Халид Керимли

Эюб Керимли

Кодекс конку-
ренции отрегу-
лирует правила 
игры в услови-
ях свободного 

рынка

РЫНКУ НУЖНА 
ЗДОРОВАЯ КОНКУРЕНЦИЯ 
РЫНКУ НУЖНА 
ЗДОРОВАЯ КОНКУРЕНЦИЯ 

Середина нынешнего лета богата на события экономической важности. 
В стране принят долгожданный Кодекс конкуренции, обещающий 

сбалансировать цены и предложение. А недавнее решение 
организовать еще и специальную электронную си-

стему закрепит и без того полезный 
результат. 

Впечатляющий охватКонкуренцию недаром счи-
тают основой основ любой 
экономики. Если оставить за 
скобками сложные научные 
интерпретации, речь идет о 
равных возможностях для 
предпринимателей. 
В результате бизнес 
соперничает за ра-
бочую силу, поку-
пателей и рынки 
сбыта, ведь места 
под солнцем для 
всех желающих од-
нозначно не хватит. 
Поэтому в условиях 
конкурентного рынка 
у бизнеса только два пути: 
либо заинтересовать потре-
бителей высоким качеством 
и оптимальными ценами, 
либо вовсе уйти. Ведь рынок 
переполнен аналогичными 
товарами и услугами, и что-
бы выдержать конкуренцию, 
продукция должна быть при-
влекательной на фоне других 
товаров. 

ОСТАЮТСЯ ЛУЧШИЕ 
В такой ситуации предприя-
тия стараются угодить кли-
енту ценой и качеством, а 
главное – сделать это лучше, 

чем другие. Высокое качество 
и низкие цены – не просто 
гуманная идея социально 
ответственных компаний, но 
и способ выживания. Бизнес 
вступает в борьбу за рынки 
сбыта, где каждому участнику 

отводится своя неболь-
шая доля.

В этом случае 
предпринимате-
ли не устанавли-
вают собствен-
ные условия, 
а стараются 

придерживаться 
оптимальных цен 

и держать марку. А в 
результате такого сорев-

нования выигрывает эконо-
мика, ведь на плаву остаются 
только лучшие компании, 
предлагающие наиболее 
выгодное соотношение «це-
на-качество» производимой 
продукции. 
Поэтому принятый в начале 
месяца Кодекс конкуренции 
ассоциируется с динамичным 
развитием. По словам эконо-
миста Халида Керимли, 
знаковый документ простиму-
лирует предприятия к приме-
нению инноваций, поддержит 
рост эффективных компаний, 
а менее жизнеспособный биз-

нес просто уйдет с рынка. 
– Кодекс конкуренции от-
регулирует правила игры в 
условиях свободного рынка, 
– говорит аналитик. – Одним 
из наиболее важных момен-
тов нового законодательства 
станет пресечение попыток 
искусственного ценообразо-
вания и практики картель-
ного сговора в сегменте част-
ного бизнеса. Как правило, 
этим грешат монополии, 
устанавливающие цены вне 
рыночных условий. С этой 
точки зрения в новом систем-
ном документе прописаны 
все права и обязанности субъ-
ектов рынка в конкурентной 
среде. 
Он ограничивает недобросо-
вестную конкуренцию, и что 
важно, предусматривает меры 
государственного контроля 
над соблюдением нового 
законодательства, а также 
ответственность за его нару-
шение. Все это в итоге обер-
нет ситуацию к лучшему 
– населению будут предлагать 
более качественные товары по 
невысоким ценам, ведь 
предприятия под 
давлением рынка 
ужесточат конку-
ренцию.

Законодательство составлено на высоком уровне

НОВЫЙ КОДЕКС ОТВЕЧАЕТ ЗА БЛАГОПРИЯТНУЮ ДЕЛОВУЮ СРЕДУ И ЗАЩИТУ ПОТРЕБИТЕЛЬСКИХ ПРАВ
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6739 БРАКОВ 

В Анталье при совмест-
ной организации Фонда 
YAŞAT, Министерства 
молодежи и спорта 
Азербайджанской Респу-
блики и Министерства 
молодежи и спорта 
Турецкой Республики 
открылся летний ла-
герь для детей шехидов 
Отечественной войны. 
Участники лагеря выеха-
ли из Баку 14 июля.
Лагерь, в котором при-
нимают участие дочери 
наших шехидов 
18-22 лет, продлится до 
21 июля. Сыновья шехи-
дов примут участие во 
второй части проекта – с 
29 июля по 3 августа. В 
рамках программы пла-

нируется проведение 
соревнований по раз-
личным видам спорта, 
семинаров и развлека-
тельных игр.
Основная цель лагеря – 
участие молодых людей 
в обмене культурой и 
опытом, установлении 
новых дружеских связей 
и изучении международ-
ной среды. 
При организации Фонда 
YAŞAТ еще одна группа 
детей шехидов отправи-
лась в Лондон для уча-
стия в летней школе.

В поселке Зиря Ха-
зарского района Баку 
прошла очередная ак-
ция по уборке отходов 
в рамках Общереспу-
бликанского марафона 
«Моя чистая страна».
В ходе акции предста-
вители Министерства 
экологии и природных 
ресурсов, ИВ Хазар-
ского района, дипло-
маты, журналисты, 

волонтеры и экологи 
собрали и вывезли с 
территории площадью 
1,5 га в целом около 
500 килограммов от-
ходов.
Затем в Абшеронском 
национальном парке 
прошла выставка поде-
лок, изготовленных из 
мусора, под названием 
«YARAT – сократи от-
ходы».

В Гейгельском районе 
состоялся экологиче-
ский летний лагерь 
«Защитим газелей!» 
для просвещения и 
развития молодежи в 
рамках программы «Ре-
интродукция газелей 
в исторические места 
Кавказа», инициато-
ром которой является 
вице-президент Фонда 
Гейдара Алиева, учре-
дитель и руководитель 
Общественного объе-
динения IDEA Лейла 
Алиева.
В лагере приняли уча-
стие 30 школьников 
из Гейгельского, Гян-

джинского и Самух-
ского районов. Здесь 
прошли презентации 
о повадках газелей, 
истории их заселения 
в нашей стране, ареа-
лах распространения 
и роли в природе, ра-
боте и успехах в деле 
восстановления попу-
ляции редкого вида. 
Школьники приняли 
участие в различных 
экологических конкур-
сах и развлекательных 
викторинах.
В настоящий момент 
численность газелей в 
Азербайджане состав-
ляет до 9 тысяч голов.

ЛАГЕРЬ ДЛЯ ЛАГЕРЬ ДЛЯ ЗАЩИТИМ ЗАЩИТИМ 
ГАЗЕЛЕЙГАЗЕЛЕЙДЕТЕЙ ШЕХИДОВДЕТЕЙ ШЕХИДОВ

МОЯ ЧИСТАЯ МОЯ ЧИСТАЯ 
СТРАНАСТРАНА

В ходе акции по 
сдаче крови, прове-
денной в день Ашу-
ра, 1378 человек в 
Баку и 935 в других 
городах и районах 
республики добро-
вольно сдали кровь 
для оказания помо-
щи нуждающимся 
в ней пациентам. 
Акции осуществле-
ны при организа-
ционной поддерж-
ке Министерства 
здравоохранения 
Азербайджана и 
Управления му-
сульман Кавказа. 
Они прошли по 35 
различным адре-
сам в 27 городах и 
районах страны. 
Всего сдано 1040 
литров крови.
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На сайте bq.edu.az стартовал процесс онлайн-регистрации в детские сады 

1 МЛРД 953,5 МЛН
8 МЛРД 
282 МЛН

НА 10,2% 
НА 3,3%,
НА 2,1% МАНАТОВ НАПРАВИЛО ПРАВИТЕЛЬСТВО АЗЕРБАЙДЖАНА НА  ВОССТА-

НОВЛЕНИЕ ОСВОБОЖДЕННЫХ ОТ ОККУПАЦИИ ТЕРРИТОРИЙ

МАНАТОВ СОСТАВИЛИ НАЛОГО-
ВЫЕ ПОСТУПЛЕНИЯ 
В ГОСУДАРСТВЕННЫЙ БЮДЖЕТ

ВОЗРОСЛО ПРОИЗВОД-
СТВО КЕРОСИНА*

 – НЕФТЯНОГО БИТУМА*

– АВТОМОБИЛЬНОГО БЕНЗИНА*

В ПЕРВОМ ПОЛУГОДИИ 2024 г.:

КРОВЬ
ВО СПАСЕНИЕ

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ
БАКИНСКИХ 
ШКОЛ ПО-
ЛУЧИЛИ 
ДИПЛОМЫ 
С ОТЛИЧИЕМ

– НАСЕЛЕ-
НИЕ АЗЕР-
БАЙДЖА-
НА* 

ПОЛЕЙ ЯЧМЕНЯ СРЕДНЯЯ ЦЕНА ЗА ОДНУ 
НОЧЬ В 5-ЗВЕЗДОЧНЫХ 
ОТЕЛЯХ АЗЕРБАЙДЖАНА*

– ПШЕНИЦЫ ЗАВЕРШЕНА УБОРКА

*НА 1 ИЮНЯ 2024 г.

*ЧЕРЕЗ СИСТЕМУ BOOKING.COM 

*ЗА ЯН-
ВАРЬ-ИЮНЬ 
2024 ГОДА ПО 
СРАВНЕНИЮ С 
СООТВЕТСТВУ-
ЮЩИМ ПЕРИО-
ДОМ 2023-ГО
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«103» В ИЮНЕ

ВЫПУСКНИКОВ 

ВЫЗОВА 

3320 10 197 146 

226,8 AZN

САМЫЕ ДОРОГИЕ 
ОТЕЛИ
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Опера при всей 
специфичности 
жанра способна 

увлечь, ибо любое 
искусство строится 
на диалоге. Надо 
лишь услышать, 

о чем говорят его 
участники. Наша 
беседа с заслу-

женным артистом 
Азербайджана, 
солистом Азер-
байджанского 

государственного 
академического 

театра оперы и ба-
лета Антоном Фер-
штандтом – как раз 

о выстраивании 
системы сцениче-
ского диалога. И 

не только об этом.

l Кто главнее в опере – 
вокалист на сцене или 
дирижер в оркестровой 
яме?
l Дирижеры, конечно, со 
мной не согласятся, но я, ни 
в коей мере не умаляя их 
заслуг, в момент вокальной 
части спектакля оставляю 
первенство за певцами. На 
эту единицу времени дири-
жер проявляется скорее как 
аккомпаниатор, своего рода 
концертмейстер за роялем, 
и подстраивается под вока-
листа. А когда задействован 
полный оркестр минимум 
в 80 человек и столько же 
характеров, ответственность 
дирижера повышается в 
разы, но функционал анало-
гичен. Бесспорно, фигура ди-
рижера – жизненно важный 
компонент музыкального 
спектакля, но сейчас я выра-
жаю мнение по другую сторо-
ну рампы. На сцене солисты 
обречены быть в ансамбле 
с огромным числом людей: 
за спиной – хор, внизу, в 
яме, – оркестр. Ведя сольную 
партию, невозможно «пере-
кричать» эти составляющие 
сценического действа, и 
только дирижер может выве-
рить баланс, выведя солиста 
«венцом вокальным в обрам-
лении».
l Какова роль дирижера 
в сценическом существо-
вании вокалиста?
l Весьма существенная, при-
чем с каждым дирижером 
вокальная партия звучит 
иначе, у каждого своя мане-
ра. Например, петь с Эйюбом 

Гулиевым – одно удоволь-
ствие. Мало того, что он 

главный дирижер, он 
всегда приходит на ре-

петицию полностью 
подготовленным, 

заряженным, 
знающим, что 

хочет полу-
чить на 

выходе, 
в лю-
бой 
мо-
мент 
готов 

помочь 
и на сцене, 

и в оркестре. Он настолько 
прочен, тверд и надежен, 
что с ним можно быть аб-
солютно спокойным. Даже 
если вокалист вдруг забыл 
что-то, по его губам можно 
прочесть подсказку, а ведь в 
обязанности дирижера это 
никак не входит. Он добива-
ется нескольких оркестровых 
репетиций, приходит на все 
прогоны по мизансценам, 
внимательно наблюдая за 
темпом, дыханием вокали-
стов, изучает их до мельчай-
ших подробностей, чтобы на 
зрителя вывести качествен-
ный продукт. 
Рауф Абдуллаев – обожаем 
мною безоговорочно. С этим 
профессионалом можно петь 
любые, даже самые сложные 
партии. Он буквально дышит 
в унисон, это музыкант от 
Бога. В моей практике был 
случай замены баритона в 
кантате «Кармина Бурана», 
когда за четыре дня мне надо 
было подготовить восемь (!) 
номеров. Отказать маэстро 
я не посмел, а когда пришел 
домой, меня накрыл страх от 
нереальности поставленной 
задачи.
l Это подвиг!
l И я совершил этот подвиг. 
Часами занимался дома, даже 
во сне пел – настолько уже 
не принадлежал себе, про-
сто с головой погрузился во 
всемирно известный шедевр 
Карла Орфа. Восемь абсолют-
но разных номеров. Прежде 
всего я не мог подвести себя 
самого, ну и, разумеется, 
данное уважаемому человеку 
слово. 
l Сегодня за дирижер-
ский пульт встают моло-
дые…
l С ними у меня пока мало 
контактов. С Орханом Га-
шимовым, например, я пел 
«Золушку», и хотя ориен-
тирована она на детскую 
аудиторию, для вокального 
исполнения содержит опре-
деленные трудности. Понят-
но, что в процессе притирки 
бывали моменты противосто-
яния с дирижером, завязан-
ные на характере, но компро-
мисс все-таки удалось найти.
l Театр сложно предста-
вить без попыток «раско-
лоть» партнера на сцене…

l Конечно, и мы этот «жанр» 
уважаем! (с улыбкой). Неко-
торое время назад, будучи 
помоложе, у меня был опыт 
съемок в кино с известным 
российским актером Дмитри-
ем Мазуровым, где я играл 
священника. Так вот его, 
старше меня и по возрасту, и 
по опыту, я начал «колоть» 
с первого же дубля. После 
он признавался, что имея за 
плечами съемки со многими 
известными актерами и юмо-
ристами, подобная реакция на 
приколы от молодого актера у 
него впервые. 
Возвращаясь к опере, мы 
все-таки стараемся не «ко-
лоть» партнеров во время 
спектакля, чаще позволя-
ем себе это на репетициях. 
Правда, вспоминается опера 
«Золушка», где я выхожу в 
партии Мачехи. Кстати, ее 
прообразом стала моя бабуш-
ка со стороны отца, Лилия 
Макаровна. Так вот, до пре-
мьеры меня никто не видел в 
женском обличии. А партию 
Золушки пела Инара Баба-
ева. Стоило мне появиться 
на сцене в рыжем парике и 
костюме, у нее случился шок, 
перехватило дыхание, и она 
даже пропустила пару музы-
кальных фраз. В опере любые 
неожиданности чреваты: если 
в драмтеатре это как-то мож-
но обыграть, то у нас совер-
шенно четко прописаны му-
зыка и слова, не должно быть 
никакой фривольности.
l А как вы относитесь к 
детям в зале? 
l Дети в любом театре – се-
рьезное испытание для арти-
стов. Если взрослые слушатели 
могут на что-то снисходи-
тельно закрыть глаза, то с 
детской аудиторией такое не 
пройдет, они сразу же чувству-
ют фальшь. Возвращаюсь к 
«Золушке»: найти обувь 44-го 
размера, а тем более женскую, 
очень сложно. Приходилось 
выходить в своей, и как бы ее 
ни украшали, визуально она 
считывалась даже при моем 
немалом росте. Зачастую дети 
по этой детали понимают, что 
играет Мачеху мужчина, и 
дают волю эмоциям… 
l Да и взрослая публика 
не особо церемонится в 
зале…

l На сцене всегда слышен зал, и 
мы понимаем, что посторонние 
звуки полностью исключить не-
возможно. Приходится абстраги-
роваться. Или вот еще проблема 
мобильных телефонов, культура 
отключать которые у нашей пу-
блики оставляет желать лучшего. 
Помню «Реквием» Брамса, приу-
роченный к 20 Января, – сложней-
шее произведение, от солистов до 
хора. Семь насыщенных музыкаль-
ных номеров. И вот финальный 
аккорд, дирижер Фуад Ибрагимов 
опускает руки, и мы все слышим, 
как кто-то громко, не стесняясь 
разговаривает по телефону, види-
мо, в попытке перекричать музы-
кантов на сцене… Мне понрави-
лось, что сделал дирижер: подняв 
клавир, он визуально поблагода-
рил композитора за это произве-
дение, за возможность воплотить 
музыку в реальное звучание.
l А как получить отдачу от 
зрительного зала?
l Это зависит от самого арти-
ста – только он может настро-
ить зал на нужную волну. Если 
зрители не слушают артиста, не 
смотрят на него, в этом виноват 
он сам. Хотя, в принципе, порой 
реакция обманчива. Например, 
когда я играл в «Госте с того 
света», мне казалось, что отдачи 
нет. Но потом многие говорили, 
что во время моего монолога, 
когда я слышал гробовую тиши-
ну в зале, которая мне, кстати, 
нравилась, люди просто боялись 
шевельнуться. 
l Слышится ли зал через 
оркестровую яму?
l Поверьте, все прекрасно и вид-
но, и слышно. Помню, когда я 
только начал входить в оперный 
мир, слышал советы, что в мо-
мент страха надо найти какую-то 
точку и смотреть в ту сторону. 
Тогда меня это настолько разза-
дорило, что я принял беспово-
ротное решение смотреть в глаза 
зрителю. И сейчас 
спокойно в лю-
бой партии 
выхожу 
на сцену, 
и если есть 
возможность 
сосредоточиться 
на глазах одного 
зрителя, я это делаю. 
Как-то на концерте, по-
священном закрытию фестиваля 
Пуччини, мой выход подразуме-
вался практически с первых так-

тов. И тут я вижу в зале абсолютно 
незнакомую женщину, которая 
изображает лицом эмодзи – ярко 
выраженную мимику. Это было 
спланированной акцией, и я еще 
пристальнее сосредоточился на 
взгляде «глаза в глаза». Не знаю, 
что было в моих, но своего я до-
бился: она прекратила гримасни-
чать, и только после этого я отвел 
взгляд. 
l Опера требует подготовки 
от зрителя?
l У меня был такой опыт в селе 
Ивановка, куда я поехал с Рус-
ским домом и с концертом Рах-
манинова. Рабочему люду, вста-
ющему обычно ни свет ни заря, 
думаю, мало что известно об 
этом композиторе – я это понял 
сразу. И это не их вина. Про-
грамму концерта надо было в 
срочном порядке адаптировать 
к местным условиям. Выйдя 
на сцену, я увидел следующую 
картину: первые два ряда слева 
– дети в обнимку с гаджетами, 
справа два ряда женщин – кста-
ти, самые заинтересованные 
слушатели. А с третьего ряда 
и до последнего – мужчины, 
громко переговаривающиеся. 
К счастью, пел я всего три произве-
дения, но уже с первого понял, что 
этим зрителям ничего не нужно. 
Принял во внимание обязаловку 
посещения мероприятий и понял, 
что мы в одинаковом положе-
нии. На третьем моем выходе 
была «Каватина» Алеко из 
одноименной оперы, один из 
шедевров русской классики. 
К чести своей, какую-то часть 
зала я таки заставил прислу-
шаться к происходящему на 
сцене, даже дети замолчали. 
И вновь убедился, 
что все зависит 
от артиста, его 
умения увлечь 
публику.

l Как, по-вашему, почему 
зрители иногда не готовы к 
опере?
l Это результат отсутствия про-
паганды оперного искусства. В 
одном из американских фильмов 
герой говорит: «Да, я поддержи-
ваю оперу, потому что это целый 
пласт, который скоро вымрет!». 
Честно говоря, мне бы этого 
очень не хотелось. Несмотря на 
мое присутствие в опере и порой 
такую усталость, что нет никако-
го желания слушать ни единой 
музыкальной фразы, я все равно 
буду говорить, что это великое 
искусство должно продолжать 
жить в человеческом обществе. 

Оно возвышает, вдохновляет, 
приобщает к прекрасному. 

Человек, слушающий 
оперу, мыслит иначе. 
Прикасаясь к высокому, 
задумываешься о том, 
мимо чего в обыденной 
жизни просто прохо-

дишь мимо. Через музы-
кальную красоту оперы 

можно задуматься 
о Вселенной, 

о том, во 
имя чего 
создан 
огром-
ный 
мир, не 
ограни-
чиваю-
щийся 
одной 
плане-
той… Все 

ведь не 
так просто, 

и не стоит 
упускать этот 
момент…

Помню 
«Реквием» 

Брамса, 
приуроченный 

к 20 Января, 
– сложнейшее 

произведение... 
И вот 

финальный 
аккорд, дирижер 
Фуад Ибрагимов 

опускает 
руки, и мы все 

слышим, как 
кто-то громко, 

не стесняясь 
разговаривает 

по телефону, 
видимо, 

в попытке 
перекричать 
музыкантов 

на сцене… 

О КРАСОТЕ
ВСЕЛЕННОЙ

ТАТЬЯНА ИВАНАЕВА

ВЕНЕЦ ВОКАЛЬНЫЙ В ОБРАМЛЕНИИВЕНЕЦ ВОКАЛЬНЫЙ В ОБРАМЛЕНИИ
АНТОН ФЕРШТАНДТ: АНТОН ФЕРШТАНДТ: 

ОПЕРА – ВЕЛИКОЕ ИСКУССТВО, И ОНО ДОЛЖНО ПРОДОЛЖАТЬ ЖИТЬ В ЧЕЛОВЕЧЕСКОМ ОБЩЕСТВЕ. ОНО ВОЗВЫШАЕТ, ПРИОБЩАЕТ К ПРЕКРАСНОМУ 
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НОВЫЕ ПЛАТНЫЕ АВТОБАНЫ – КЛЮЧЕВОЕ ЗВЕНО МЕЖДУНАРОДНЫХ ТРАНСПОРТНЫХ КОРИДОРОВ

НА ПЕРЕКРЕСТКЕ

Правительство решило изме-
нить правила пользования 
платными трассами. Сумму за 
проезд по таким дорогам регули-
рует Тарифный совет, разумеется, 
с оглядкой на категорию автобана, 
ведь трассы бывают разные. 
ТАМИЛА ХАЛИЛОВА

А еще надо учитывать, что Азер-
байджан находится на пересече-
нии важнейших транспортных 
путей с севера на юг и с запада 
на восток континента. Развивая 
свою транспортную сеть в рамках 
этих глобальных проектов, наша 
республика усиливает свою роль 
ключевого звена транспортного 
каркаса Евразии. Эксперт полага-
ет, что по международным транс-

портным коридорам «Север-Юг» 
и «Восток-Запад» в перспективе 
будет применяться платный режим. 
Речь идет о масштабном проекте 
строительства автомагистрали Ба-
ку-Алят-Газах-госграница с Грузи-
ей, превращающем нашу страну в 
важную часть Великого шелкового 
пути. В свете глобальных перемен 
автодорожная магистраль от Баку 
до границы с Грузией становится 

продолжением набирающего силу 
Транскаспийского транспортного 
маршрута.
– Поначалу такая система охва-
тит участок дороги по траектории 
МТК «Север-Юг», поскольку в этом 
направлении уже действует вся 
необходимая платная и бесплатная 
дорожная инфраструктура, – го-
ворит Р.Агамирзаев. – Остается 
только ускорить ремонтные работы 

на существующей альтернативной 
трассе. Кроме того, вполне веро-
ятно, что практика платных дорог 
будет применяться и на новых 
автотрассах в направлении наших 
освобожденных территорий. А в бу-
дущем такие автобаны протянутся 
по всем направлениям, повышая 
значимость страны как ключевого 
звена международных транспорт-
ных коридоров. 

Есть и другие моменты. 
Современные скоростные 
автобаны должны находить-
ся за пределами населенных 
пунктов и соответствовать 
стандартам безопасности. 
Именно по этой причине 
такие автотрассы периоди-
чески проверяют на отсут-
ствие рисков для окружаю-
щих населенных пунктов. А 
если вдруг обнаруживается 
несоответствие правилам 
безопасности, тут же приме-
няются необходимые меры: 
как вариант, ограничивается 
скорость езды. 
Остается лишь добавить, 
что в условиях достаточно 

сложной геополитической 
ситуации возрастает роль 
проходящих через регион 
международных маршрутов. 
И страны с лучшей инфра-
структурой, естественно, 
имеют больше возможно-
стей перетянуть на себя 
грузовые потоки. Позиции 
Азербайджана, располо-
женного на перекрестке 
международных коридоров, 
бесспорны, ведь за послед-
ние 18 лет в республике 
осуществлены масштабные 
дорожно-строительные 
работы. Особенно заметны 
подвижки в автодорожном 
сегменте.

Стоимость проезда по платной 
трассе – целая наука, ведь при-
ходится подсчитывать все ню-
ансы, начиная с технических 
параметров, или так называ-
емой категории автотрассы, и 
до пройденного транспортным 
средством расстояния. Так 
что плата за проезд зависит от 
многого. К тому же в контексте 
масштабных логистических 
инициатив строящиеся в на-
шей республике современные 
автомагистрали становятся 
частью больших транспортных 
узлов. 

НАЧАЛО НОВОЙ ПРАКТИКИ 
Удобные скоростные авто-
трассы, безусловно, улучшают 
локальное и международное 
транспортное сообщение, 
поддерживая таким образом 
растущий товарооборот 
и развитие междуна-
родных транспортных 
путей. Кстати, первая 
платная дорога Ба-
ку-Губа-государствен-
ная граница с Россией, 
ставшая важной частью 
международного 
транспортного 
коридора 
«Север-Юг», 
уже поло-
жила нача-
ло новой 
и весьма 

полезной практике. 
По мнению нашего собесед-
ника, эксперта по транс-
порту Рауфа Агамирзаева, 
платные дороги представляют 
собой важное звено логисти-
ческой системы. Поскольку, 
во-первых, у грузоотправителя 
должен быть альтернативный 
вариант скоростной достав-
ки. А во-вторых, как видно 
на примере дороги от Баку до 
госграницы с Россией, платный 
отрезок стал улучшенной аль-
тернативой уже существующей 
трассе. При этом появление 
платной автострады вовсе не 
означает отсутствие внимания 
к первоначальной дороге на 
этом маршруте, ведь и она ре-
монтируется. 

БЕСПЛАТНАЯ АЛЬТЕРНАТИВА 
Платные дороги – пока еще 
относительно новое решение в 

отечественной практике, по-
ясняет Р.Агамирзаев: 
– На самом деле главное 
условие появления плат-
ной автотрассы – наличие 
бесплатной альтернативы 
ей. Например, в случае с 
дорогой Баку-Губа-госу-

дарственная граница с 
Россией на этой 

траектории 
действует еще 
и бесплат-
ная трасса. 
Правда, по 
качеству 

альтернативное шоссе от-
личается от нового автобана. 
Здесь, разумеется, следует учи-
тывать, что первый такой авто-
бан, открывшийся в северном 
направлении и ставший частью 
МТК «Север-Юг», является для 
нас воплощением передовой 
международной практики.
Хотя раньше и отмечалось, что 
первый подобный проект про-
тянется в южном направлении, 
говорит эксперт, северный 
маршрут построен опережаю-
щими темпами:
– В нашей стране полноцен-
ная платная дорога, соответ-
ствующая международным 
стандартам, функционирует 
в сторону севера. Бесплатная 
альтернативная трасса пока 
не завершена, но ведутся уси-
ленные ремонтные работы. 
Южное направление тоже не 
простаивает, на этом маршруте 
еще в 2018 году проложили 
современную скоростную авто-
трассу Алят-Астара-госграница 
Ирана. Состояние бесплатной 
альтернативной автотрассы 
оставляет желать лучшего, но 
проблема постепенно реша-
ется. Сейчас на отрезке пути 
из Сальяна в Билясувар и 
Джалилабад, а также между 
Лянкяраном и Астарой идут 
интенсивные ремонтные ра-
боты по расширению дороги и 
улучшению ее качества, кото-
рые большей частью завершат-
ся в этом году.

ОТКРЫЛИСЬ ШИРОКИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ

БЕЗОПАСНОСТЬ
ВО ГЛАВЕ УГЛА 

Рауф Агамирзаев



Чуть ли не каждый день в 
сети появляются очередные 
фотографии оккупированно-
го под парковку тротуара. И 
это при том, что пешеходная 
инфраструктура Баку разви-
та плохо. Сегодня встретить 
улицу в Баку, на которой 
вообще нет пешеходного тро-
туара, – явление вполне обы-
денное. Он в любой момент 
может закончиться, и у вас на 
пути вдруг возникает фонар-
ный столб, лестница или что-
то еще. И о нехватке пандусов 
в городе говорилось не раз...
Но есть и определенные под-
вижки. Некоторое время на-
зад для транспорта закрыли 
территорию вокруг cада Ха-
гани (бывший Молоканский). 
Сейчас там ведутся работы 
по благоустройству, а по 
выходным и праздникам 
и на близлежащих ули-
цах движение огра-
ничивается. В марте 
частным автомоби-
лям закрыли доступ 

на привокзальную 
площадь и к стан-
ции метро 
«28 Мая». Недавно 

Агентство назем-
ного транспорта 
Азербайджана про-

вело работы по рас-
ширению тротуара на 
проспекте Бюльбюля, 
у станции метро «Са-
хиль».

ОСНОВНЫЕ ПРОБЛЕМЫ
Главные минусы пеше-
ходной инфраструкту-
ры Баку заключаются 

в отсутствии качественных 
тротуаров. Во многих районах 
города они вообще отсут-
ствуют. В некоторых местах 
тротуары заменяют узкие 
полоски асфальта – какие уж 
тут прогулки: неудобно, да и 
небезопасно! Тротуары часто 
используются не по назначе-
нию – например, они оккупи-
руются водителями для пар-
ковки автомобилей, особенно 
в центре города. Пешеходные 
маршруты зачастую проходят 
через шумные загазованные 
улицы, что снижает качество 
жизни в городе. 
Еще одна проблема – отсут-
ствие адаптации для мало-
мобильных групп населения. 
Множество пешеходных 

переходов и троту-
аров не обо-

рудовано 
пандусами 

и специ-
аль-
ными 
дорож-
ками 
для 

людей с 
ограни-

ченными 
возможностями 

здоровья.

ЧТО ЖЕ ДЕЛАТЬ?
Для решения всех 
проблем необходим 
комплексный подход, 
включающий улуч-
шение существующей 
инфраструктуры и 
разработку новых 
проектов. Об этом 

наш корреспон-
дент побеседова-

ла с эксперта-

ми, хорошо 
ориенти-
рующими-
ся в ситуа-
ции.
Как от-
метил 
специалист 
в области 
транспорта Рауф 
Агамирзаев, в Баку в по-
следние 18 лет деньги вкла-
дывали в развитие автомо-
бильной инфраструктуры:
– Срезали тротуары, вы-
рубали деревья, создавали 
дополнительную полосу и 
парковки для автомобилей. 
А как известно, самый доро-
гой ресурс города – земля. 
В прошлом году заработала 
система AzParking, которая 
заставляет всерьез задумать-
ся: а стоит ли вообще ездить 
на собственном автомобиле? 
Есть у нас пробелы и в зако-
нодательстве. Закон должен 
жестко наказывать автомоби-
листов, перекрывающих путь 
пешеходам.
Необходимо пересмотреть 
и существующие стандар-
ты. Тротуар не должен быть 
шириной 1,5 метра. Совре-
менный подход таков, что он 
сам по себе делится на зоны: 
буферная, транзитная. Долж-
ны быть созданы условия и 
для маломобильных граждан 
– во всем мире уже давно ис-
пользуется так называемый 
стандарт «нулевого входа», 
то есть без лестниц. В Баку, 
кстати, нет ни одной целост-
ной улицы, соединяющей 
север и юг, запад и восток. 
Пешеход сам должен решать, 
сколько ему идти пешком, 
передвигаться на скутере или 

велосипеде. А 
у нас такое пра-
во отняли. Поэ-
тому в срочном 

порядке необходимо 
обновлять стандарты 

и ужесточать законы.
Еще один важный мо-

мент – переходы. В центре 
города нельзя загонять пеше-
ходов под землю. Приоритет 
тут всегда должен быть у 
пешехода, а личный транс-
порт – на последнем месте. 
Необходимо создавать одноу-
ровневые переходы, островки 
безопасности, устанавливать 
светофоры.
За последний год в столице 
произошло немало позитив-
ных перемен, но если в 
XXI веке у граждан отнимают 
тротуар, это большая про-
блема. Это говорит о том, что 
некоторые наши чиновники 
не понимают сути: невозмож-
но оценить транспортную 
инфраструктуру из окна ав-
томобиля – надо пройтись 
пешком и воочию увидеть 
проблемы. У нас создают ав-
тобусные полосы, велодорож-
ки – и все это отлично. Но 
если не будет пешеходной ин-
фраструктуры, все эти меры 
половинчаты. 
У нас есть хороший пример 
– Центральный парк, где 
инфраструктура удобна для 
всех. Должны быть созданы 
такие условия, чтобы граж-
дане передвигались на ко-
роткие расстояния пешком, 
а не вызывали такси, дабы 
проехать два-три километра. 
Людям необходимо предло-
жить разные варианты для 
передвижения, а нагрузку на 
дороги – снизить.
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В АЗЕРБАЙДЖАНЕ ВВЕДЕНЫ НОВЫЕ ШТРАФЫ ЗА НАРУШЕНИЕ ПРАВИЛ ПАРКОВКИ

ЛЯМАН ВЕЛИЕВА

ИНФРАСТРУКТУРА

ПЕШЕХОДНЫЕ ПЕШЕХОДНЫЕ 
ЗОНЫ СТОЛИЦЫЗОНЫ СТОЛИЦЫ
ПЕШЕХОДНЫЕ ПЕШЕХОДНЫЕ 
ЗОНЫ СТОЛИЦЫЗОНЫ СТОЛИЦЫ

Пешеход-
ные зоны – 

по-прежнему 
одна из наибо-
лее проблем-
ных областей 
в развитии 

городской ин-
фраструктуры 
Баку. Сегодня 

подход «пеше-
ходы не долж-
ны мешать ав-
томобильному 

движению» 
явно требует 
пересмотра.

Эксперт в области транспор-
та Анар Алиев отметил, что 
закрытие территории вокруг 
сада Хагани, у метро «28 Мая» и 
другие аналогичные проекты ре-
ализуются точечно в рамках под-
готовки города к экологической 
конференции СОР29:
– Что касается проблемы с тро-
туарами, то она более системная. 
Это связано в первую очередь с 
тем, что в Баку нет единого ве-
домства, которое отвечало бы за 

всю дорожную инфраструктуру. 
Тротуары – на балансе Исполни-
тельной власти города Баку, за 
дорогами следит Государственное 
агентство автомобильных дорог, 
организацию дорожного дви-
жения осуществляет Агентство 
наземного транспорта. И все бы 
хорошо, но, к сожалению, между 
этими структурами нет коор-
динации. В других странах есть 
институт избирательной мэрии, 
которой подчиняется вся инфра-

структура города. 
У нас при обращении граждан 
с жалобами одна структура 
начинает перекладывать от-
ветственность на другую. В 
результате самая большая 
проблема возникает в обла-
сти пешеходной инфра-
структуры.
А еще мы часто сталки-
ваемся с тем, что не-
которые организации 
незаконно создают 

около своего офиса несколько 
парковочных мест, угробив 
инфраструктуру для тысяч 
людей. 
Недавно в Азербайджане 
были введены новые штра-

фы за нарушение 
правил парковки, а 
некоторые прежние 
– увеличены. Будем 
надеяться, что эта 
мера окажется 
действенной.

Между структурами нет отлаженной координации

Анар Алиев 

если в XXI 
веке у пеше-
ходов отни-
мают тротуар, 
это большая 
проблема



ДЕТСАДЫ: СТАРЫЕ ПРОБЛЕМЫ 
НОВЫЕ РЕШЕНИЯ

В последние годы много гово-
рится о важности дошкольного 
образования для социализа-
ции ребенка, его всестороннего 
развития, интеллектуальной и 
психологической подготовки 
к школе. С этим трудно по-
спорить, поэтому так важно 
ускорить охват процессом 
всех дошколят. Но как это 
сделать, если детсадов на всех 
желающих не хватает? Данная 
проблема нашла отражение и 
в отчете Кабинета министров о 
деятельности за 2023 год, где 
подчеркнуто, что внимание к 
этому вопросу должно быть 
повышено.
На балансе Государственного 
агентства по дошкольному и 
общему образованию порядка 
1680 таких учреждений, но 
этого очень мало. Отсюда и 
очереди, особенно в столице, 
где высокая плотность насе-
ления. Это зачастую ставит 
крест на карьере матери или 
вынуждает оставлять ребенка 
без должного присмотра – не 
у всех же есть возможность 
оплачивать частный детсад 
или нанимать няню. 

ГОСУДАРСТВЕННО-ЧАСТНОЕ 
ПАРТНЕРСТВО
В нашей стране ищут пути 
решения, строя новые госу-
дарственные учреждения 
дошкольного воспитания и 
продумывая возможные аль-
тернативные варианты. Так, в 
2023 году в Баку и регионах от-
крыли шесть новых детсадов, 

а в этом они появятся также в 
лачынских селах Сус и Забух. 
Увеличить охват первой сту-
пенью образования решили и 
за счет кооперации с частным 
сектором. В связи с этим Ми-
нистерство науки и образова-
ния объявило грантовый кон-
курс для частных дошкольных 
образовательных учреждений. 
Цель – привлечь детей, не по-
павших в государственные дет-
ские сады на 2024/2025 учеб-
ный год, в частные структуры 
и частично финансировать их 
обучение за счет грантов. 
Эксперт в области образо-
вания Надир Исрафилов 
считает такое решение совер-
шенно верным, с учетом того, 
что государственных детсадов 
явно недостаточно. Он напом-
нил, что в свое время несколь-
ко сот таких объектов сменили 
профиль после приватизации, 
это и привело к ухудшению 
ситуации. 
– Сотрудничество государства 
и частного сектора в этом 
вопросе может привести к по-
зитивным результатам. 
Думаю, спустя неко-
торое время после 
старта проекта будут 
сделаны выводы, – 
отметил эксперт.  

КАДРЫ РЕШАЮТ ВСЕ
Численность дет-
садов, без-
условно, 
необходи-
мо нара-
щивать, 
но не 

следует забывать и о повыше-
нии качества услуг и постоян-
ном мониторинге. Так, больше 
внимания стали уделять меню 
дошколят: оно изменено и 
улучшено – сделан упор на 
горячее питание, которое 
поставляют кейтеринговые 
компании в соответствии с 
заключенным договором, а 
там, где условия позволяют, 
готовят на местах.  
Конечно, и еда, и ремонт, и 
техническое оснащение важ-
ны, однако самый важный 
фактор – человеческий. Было 
выявлено, что половина вос-
питателей детсадов не имеет 
профильного высшего или 
среднего специального об-
разования. Для повышения 
квалификации работники 
проходят соответствующие 
курсы, ведь подход к образова-
нию претерпевает изменения. 
Кроме того, до конца этого 
года будет проведена их диа-
гностическая оценка: пробные 
экзамены состоятся уже со-
всем скоро.  

Но помимо интеллекту-
ального уровня очень 
важны и душевные 
качества сотрудников. 
Необходимо проверять 
уровень их эмоцио-
нальной устойчивости. 
В системе образова-

ния людям, 
не умею-
щим об-
щаться с 
детьми, 
не ме-
сто. 

ЕЛЕНА МАЛАХОВА
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ПЕРВУЮ СТУПЕНЬ ОБРАЗОВАНИЯ В АЗЕРБАЙДЖАНЕ СКОРО ЖДУТ СЕРЬЕЗНЫЕ ПЕРЕМЕНЫ

 Эльшан Гафаров

Малыши ведь не только по-
стоять за себя – пожаловаться 
не всегда могут. А психологи-
ческое и физическое насилие 
негативно сказывается на их 
психике. Как говорят специ-
алисты, у таких детишек, как 
правило, повышенный уро-
вень тревожности, зажатость, 
неуверенность в себе. Никто 
не может гарантировать, что 
воспитатель в тот или иной мо-
мент не сорвется и не перей-
дет границы дозволенного. 
Хотя повсеместная установка в 
детсадах видеокамер помогает 
доказать вину и привлечь к 

ответственности, что способ-
ствует минимизации случаев 
жестокого обращения. 
Понять, что с ребенком в саду 
творится неладное, родите-
лям помогут и перемены в его 
поведении: из позитивного, 
жизнерадостного малыша он 
превратился в запуганного, не 
желающего ни с кем общаться 
буку. На теле могут появиться 
синяки и ссадины. Подобные 
факты игнорировать никак 
нельзя – нужно суметь стать 
ребенку другом, которому он 
доверится, вместе разобраться 
в причинах и устранить их.

Родители доверяют воспита-
телям самое дорогое – своих 
детей и верят, что оставляют 
их в надежных руках, но это, 
увы, далеко не всегда так. 
В детсадах периодически 
фиксируют случаи жестокого 
обращения, вот и на днях про-
изошел подобный инцидент. 
Несколько родителей подали 
жалобу на воспитательницу 
детсада №310 в Сабунчин-
ском районе Баку. По их 
словам, она избивала детей, 
и соответствующие кадры 
распространены в соцсетях. 
Женщина пыталась оправ-
дать ситуацию тем, что у нее 
сдали нервы, но расшатанная 

нервная система не спасла от 
увольнения ни ее, ни директо-
ра детсада.  
Как заявил специалист в 
области образования Эль-
шан Гафаров, за нарушение 
правил этического поведе-
ния работниками детсадов 
отвечают как они сами, так 
и их руководство. Виновных 
увольняют на основании со-
ответствующей статьи Трудо-
вого кодекса. Он считает, что 
необходим более строгий кон-
троль, благодаря чему можно 
предотвращать подобные 
вопиющие факты. Впрочем, 
по его словам, работа в этом 
направлении уже ведется.  

Надежные руки?

!
!
!

Увидеть неладное

В процесс дошкольного образования в нашей стране вов-
лечено 32% детей 1-5 лет. К 2026 году эту цифру планируется 
довести до 50%. Для этого придется увеличить количество 
детсадов и улучшить качество предоставляемых там услуг. 

Помимо интеллекту-
ального уровня очень 
важны и душевные 
качества сотрудников

Необходимо 
проверять их 
эмоциональной 
устойчивость

Малыши не 
только постоять 
за себя – по-
жаловаться не 
всегда могут



Брачный контракт 
устанавливает 
имущественные 

права и обязанности 
супругов в браке или 
на случай развода. 

l Насколько актуален 
брачный контракт 
в Азербайджане?
l Институт брачного догово-
ра не является новшеством 
в нашем законодательстве. 
Но несмотря на то, что уже 
много лет существует воз-
можность заключать его при 
вступлении в брак, нельзя 
утверждать, что этот доку-
мент укоренился в нашем 
обществе.
  
l Дело в менталитете?
l Не обязательно. На мой 
взгляд, первопричина – не-
достаточный уровень пра-
вового сознания граждан, 
не позволяющий корректно 
оценить преимущества брач-
ного договора.

l И каковы же эти пре-
имущества? А заодно 
расскажите нам и о недо-
статках...
l Самый очевидный плюс – 
это возможность избежать 
каких бы то ни было серьез-
ных имущественных споров, 
причем не только в период 
развода, но и в семейной 
жизни. Явных недостатков 
в брачном договоре как та-
ковом нет, но при условии, 
что молодожены свободны 
в определении положений 
такого договора и никто не 
влияет на их волю.

l Какие права и обязан-
ности супругов регулиру-
ются брачным контрак-
том?
l Институт брачного догово-
ра в нашей стране направлен 
на урегулирование исключи-
тельно имущественного по-
ложения будущих супругов и 
никоим образом не опреде-
ляет их личные взаимоотно-
шения. В этом наш тип брач-
ного договора существенно 
отличается, например, от 
американского, где стороны 
вольны указывать любые 
моменты будущей семейной 
жизни, фиксировать права 
и обязанности практически 
на любую ситуацию в период 
брака. Если стороны заклю-
чили брачный контракт, то 

при разводе будут при-
меняться положения 
именно последнего, а 
не семейного кодек-
са, при условии, что 
они не противоречат 
обязательным требо-
ваниям действующего 
законодательства.

l Защищает ли 
брачный контракт 
интересы детей?
l Ряд правоотношений 
супругов не подлежит 
урегулированию брачным до-
говором и должен разрешать-
ся на основании семейного 
законодательства страны. В 
их числе права и обязанности 
в отношении общих детей. 
Иными словами, права насле-
дования у детей, алименты, 
опекунство не могут являться 
предметом брачного договора. 
Также не предусматриваются 
положения, регулирующие 
дееспособность супругов, 
право на обращение в суд, 
а также ставящие одного из 
супругов в крайне невыгодное 
положение и противоречащие 
основам семейного законода-
тельства. Брачный договор, 
обусловливающий права и 
обязанности по любому из 
этих пунктов, недействителен 
с момента своего заключения.

l Можно ли изменить ус-
ловия брачного договора 
или расторгнуть его? 
l Конечно, можно и изме-
нить, и прекратить его дей-
ствие. Ключевое условие тут 
– взаимное согласие супру-
гов. Процедура идентична 
требованиям при заключе-
нии контракта, а именно – 
письменная форма, заверен-
ная нотариусом.

 l Значит, в одиночку 
договор нельзя растор-
гнуть?
l Безусловно, односторон-
нее изменение или выход 
из договора юридически 
невозможны. Вместе с тем 
допускается обращение в 
суд с иском, если один из 
супругов полагает, что его 
права нарушены. Если брак 
продолжается после растор-
жения брачного договора, то 

имуществен-
ные отношени
супругов будут регули-
роваться уже в общем по-
рядке, на основании семей-
ного законодательства.

l Можно ли составить 
брачный контракт без 
участия юриста?
l Теоретически возможно, 
но крайне не рекомендуется, 
потому что знание законода-

тельства и правопри-
менения невозмож-
но заместить просто 
широким кругозо-
ром гражданина. 

В юрисдикции 
некоторых стран 
участие квалифи-
цированного юри-

ста – одно из обя-
зательных условий 

для признания 
брачного 

до-

говора действительным. 
Как нотариус удостове-
ряет личность людей, 
заключающих договор, и 
их свободную волю, так 
и юрист разъясняет по-
следствия тех или иных 
положений договора, по-
могает грамотно составить 
его, проводит переговоры 
с противной стороной и 
юристами. 
Брачный договор – это 

юридически обязывающий 
документ, с прописанными 
правами, обязанностями, от-
ветственностью будущих су-
пругов, а не просто формаль-
ная декларация их брачных 
намерений. 

l Чем рискуют люди, 
составляющие договор 
самостоятельно, без 
юриста? 
l Последствия так называе-
мого «самостоятельного со-
ставления» могут быть от до-
садных до трагических: один 
из супругов может разом 
потерять все имущество или 
средства к существованию.

l Так заключать или не 
заключать брачный до-
говор?
l Вне зависимости от текуще-
го материального положения 
лиц, собирающихся вступить 
в брак, или уже фактических 
супругов, заключение брач-
ного договора способно суще-
ственно сэкономить средства, 
время и нервную систему лю-
дей, создающих семью. Дого-
вор дает возможность преду-
смотреть любые положения, 
касающиеся не только суще-
ствующего, но даже будущего 
имущества. Он позволяет 
супругам сосредоточиться на 
личных взаимоотношениях, 
воспитании детей, само-
развитии. Поэтому я очень 
рекомендую: заключайте 
брачный контракт, причем 
непременно с привлечением 
грамотных юристов, а при не-
обходимости – и финансовых 
советников.

САМЫЙ ОЧЕВИДНЫЙ ПЛЮС – ВОЗМОЖНОСТЬ ИЗБЕЖАТЬ СЕРЬЕЗНЫХ ИМУЩЕСТВЕННЫХ СПОРОВ

ЗАЧЕМ НУЖЕН 
БРАЧНЫЙ ДОГОВОР?
ЗАЧЕМ НУЖЕН 
БРАЧНЫЙ ДОГОВОР?
Брачный контракт – это юридиче-
ское соглашение супругов о правах 
и обязанностях в отношении имуще-
ства. Он защищает интересы обеих 
сторон и предотвращает споры. Мы 
побеседовали об этом с магистром 
права, членом Адвокатской коллегии 
Азербайджана Сергеем Торгашевым.
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Самое 
очевидное 

преиму-
щество 

брачного 
договора 

– возмож-
ность из-

бежать 
серьезных 

имуще-
ственных 

споров

ХАНУМ ГАДИРЛИ

Без брачного договора 
совместно нажитое 
имущество считается 
общим и при разводе 
делится поровну. 
Брачный контракт 

может предусмотреть 
иной порядок раздела.

Сергей Торгашев

Заверять документ 
нужно у нотариуса, 
причем можно 
сделать это как 
до свадьбы, так и 
находясь в браке. 



Отходы могут приносить 
не только выгоду, но и 
стать источником твор-
ческого вдохновения. 
Это доказала прошедшая 
на Абшероне выставка. 
Как и во многих странах 
мира, в Азербайджане 
проблема загрязнения 
мусором стоит очень 
остро. На днях в рамках 
Общереспубликанского 
марафона, организо-
ванного Министерством 
экологии и природных 
ресурсов, в поселке Зиря 
Хазарского района про-
шла очередная акция по 
очистке территории. За 
день с 1,5 гектара собра-
ли около 500 кг бытовых 
отходов. Конечно, такие 
мероприятия делают 
окружающий нас мир 
чище, но без просвеще-
ния и штрафов по отно-
шению к нарушителям 
мусор появится вновь. 
На несанкционирован-
ных свалках он может 
гнить годами, тогда как 
из мусорных кон-
тейнеров хотя бы 
часть попадает 
на перера-
бот-
ку.  

14 ЭКОЛОГИЯ

ЕЛЕНА МАЛАХОВА 

Председатель Наци-
онального центра 
экологического про-
гнозирования Тель-
ман Зейналов привет-
ствует идею проведения 
таких мероприятий: тут 
умельцы могут демон-
стрировать созданные 
ими предметы из пе-
реработанных отходов. 
Особенно важно привле-
кать к такому творчеству 
школьников. Это может 
стать частью экологи-
ческого воспитания и 
поможет формированию 
поколения, осознающего 
свою ответственность 

перед окружающим 
миром. 
– Согласен, произ-
ведения искусства 
из таких матери-

алов привле-
кают вни-

мание к 
пробле-
мам эко-
логии. 

Напри-
мер, можно 
изготав-

ливать фигурки 
животных, птиц, рыб 
и сделать выставку в 
центре города. Это 

повысит уровень ин-
формированности граж-
дан в вопросах перера-
ботки бытовых отходов. 
Но все же я за то, чтобы 
мусор использовался бо-
лее рационально. Я сам 
не раз делал различные 
предметы из отходов, 
и в этом мне помогало 
мое художественное 
образование. Это были 
цветочные горшки, хлеб-
ницы из кусков дерева и 
пластика, светильники 
из палочек от морожено-
го, – поделился эколог в 
беседе с нами. 
По его убеждению, 
переработка мусора 
должна быть постав-

лена на серьезные го-
сударственные рельсы, 
ведь она способна при-
нести экономике страны 
большую выгоду. Это не 
только поможет приро-
де, но и создаст новые 
рабочие места. Это мо-
жет стать рентабельным 
бизнесом, способствую-
щим повышению дохо-
дов немалой части насе-
ления, – подчеркнул он. 
Так, по словам Т.Зейна-
лова, из пищевых отхо-
дов можно получать газ 
и удобрения. Строитель-
ные отходы пригодятся 
при асфальтировании 
дорог. Пластиковым 
бутылкам можно не 
только подарить вторую 
жизнь в том же качестве, 
но и изготовить из них 
горюче-смазочные мате-
риалы. Он подчеркнул, 
что в последние годы 
переработке в Азербайд-
жане стали уделять на-
много больше внимания, 
и сейчас на территории 
Балаханского промыш-
ленного парка древес-
ные отходы превращают 
в стройматериалы, пи-
щевые – в компост. 
Но работать еще есть над 
чем. Одним из важных 
шагов эколог считает 
стимулирование населе-
ния к сортировке мусора. 
Активность граждан 
подстегнули бы специ-
альные пункты, куда они 
за определенную плату 
сдавали бы 
макула-
туру, 
пла-
стик, 
стекло-
тару. 

Треш-арт набирает 
популярность

Рациональный подход

За год человечество 
производит более двух 
миллиардов тонн 
мусора. Экологи 
предупреждают: к 
2050-му планета 
может полностью 
погрязнуть в 
нем. Един-
ственное, 
что 
помо-
жет этого 
избежать, 
– правильная 
сортировка и 
переработка. 
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ПЕРЕРАБОТКА ОТБРОСОВ СПОСОБНА ПРИНЕСТИ ЭКОНОМИКЕ СТРАНЫ БОЛЬШУЮ ВЫГОДУ
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Тельман Зейналов 

Мы живем в обществе потребления 
и часто покупаем больше, чем 
требуется. Одежду, обувь, бытовую 
и электротехнику постоянно 
выбрасывают и обновляют. К тому 
же в разы больше стало пластика, 
который используется сейчас 
повсеместно. Закапывать и сжигать 
многие виды отходов вредно: в 
процессе вредные соединения 
выбрасываются в воздух, попадают 
в почву и просачиваются в воду. Но 
именно такая незавидная судьба их 
чаще всего и ждет. А ведь они могут 
стать не только источником дохода, 
но и частью творческого процесса. 
Немало примеров, когда отходы 
в умелых руках превращались 
в различные поделки, а порой 
даже в произведения искусства. 
Треш-арт популярен с 1918 года. 
Первопроходцем принято считать 
немецкого авангардиста Курта 
Швиттерса, который создавал 
аппликации из обрывков проездных 
билетов и оберток для папирос. 
С тех пор у него появилось немало 
последователей, а некоторые работы 

даже обрели международное 
признание – например, 

инсталляция британского 
художника, полностью 

сделанная из 
электронных 
отходов.  

Она представляет собой копию 
знаменитых портретов четырех 
президентов США, высеченных в 
скале. Таким образом автор пытался 
привлечь внимание политиков к 
экологическим проблемам. 

СОЗДАЙ – УМЕНЬШИ ОТХОДЫ!
Недавно в Азербайджане также были 
представлены экспонаты и различные 
предметы из отходов. Выставка 
поделок с призывом «Создай – 
уменьши отходы!» состоялась 
в Абшеронском национальном 
парке. Мероприятие организовано 
МЭПР при поддержке Социально-
экологического центра EkoSfera и 
Forest School Azerbaijan. Целью его 
стал призыв к сокращению выбросов 
в окружающую среду, поощрение 
повторной переработки. 
В нашей стране немало умельцев, 
которые могут сделать из того, что 
большинство из нас выбрасывает 
в мусорку, что-то полезное или 
дарящее позитивные эмоции. 
Например, житель села Исметли 
Билясуварского района Эльгюн 
Ибрагимов с детства мастерит 
игрушки из картонных, пластиковых 
и других отходов. Сначала это было 
хобби, а затем стало приносить 
доход. Многие делают всевозможные 
сувениры из макулатуры, отживших 
свое покрышек, кусков дерева... 



К сожалению, никто из нас не за-
страхован от ожога – термического, 
химического или солнечного. Его 
тяжесть во многом зависит от пло-
щади и глубины поражения тканей. 
Однако даже легкий ожог, по мне-
нию врачей, – это чрезвычайная си-
туация, и ее ни в коем случае нельзя 
считать пустяком. Ожог приводит к 
снижению защитных функций кожи, 
а сам очаг повреждения может стать 
входными воротами для инфекции. 
Вот почему к лечению нужно при-
ступать незамедлительно.
Кроме того, солнечные ожоги повы-
шают риск развития рака кожи и ме-
ланомы: в человеческом организме 
есть клетки-меланоциты, которые 
вырабатывают меланин (пигмент 
от коричневого до черного, кото-
рый содержится в волосах, коже и 
радужной оболочке глаз). Он погло-
щает ультрафиолетовое излучение, 
блокируя его, поэтому загар – это не 
столько о красоте, сколько о защит-
ной реакции нашего организма.
Об этом и многом другом наш 
корреспондент побеседовала 
с травматологом-ком-
бустиологом Натигом 
Алиевым, в сферу научных 
интересов которого входит 
лечение ожогов тяжелой и 
крайне тяжелой степени. 
Речь в частности шла о том, 
как определить степень ожо-
гов от солнца, чем они опасны, 
какие меры защиты предпри-
нять перед поездкой на пляж и 
чем категорически нельзя ле-
читься, если обгорело тело.

ОЖОГ МОЖНО 
ПОЛУЧИТЬ ВЕЗДЕ
l К странам с наи-
большим уровнем сол-
нечного облучения 
относятся Австралия 

и США, однако и Азербайджан 
щедр на экстремально высо-
кие температурные значения. 
Отличается ли южный загар от 
северного и какой из них опас-
нее?
l Вопреки известной песне, солнце 
светит не всем одинаково, и если 
вы стремитесь получить бронзовый 
оттенок кожи, надо принимать сол-
нечные ванны на юге. А северный 
загар, например, уральский или си-
бирский, отличается от южного, но 
при этом тоже опасен для здоровья. 
Поэтому все правила поведения и 
защиты одинаковы как в европей-
ской части континента, так и в юж-
ных широтах. Ожог можно получить 
везде.
l И первая помощь – намазать 
тело сметаной или кефиром?
l Ни в коем случае! Вы еще скажите 
– жиром, медом, спиртом, одеколо-
ном или мазями, не предназначен-
ными для лечения ожогов. Все это 
под строжайшим запретом. 
Первым делом необходимо охла-
дить кожу, переместив пострадав-
шего в тень или прохладную ком-

нату, напоить водой, смочить 
ткань и протереть грудь – мож-
но обычной прохладной водой, 

но лучше все же водными 
растворами фурацилина, 

хлоргексидина или мирами-
стина. Но если вы любитель 

народных средств, то обыч-
ный яблочный уксус 

поможет уменьшить 
воспаление и об-
легчить зуд, он 
восстанавливает 
кислотно-ще-
лочной баланс 
кожи, что яв-
ляется важной 
составляющей 
в процессе 
заживления 
ожога.
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l Многие пытают-
ся самостоятельно 
вскрывать появивши-
еся волдыри...
l И этого также катего-
рически делать нельзя, 
лучше наложить повязку 
с антисептиком и обра-
титься к врачу. Также не-
обходимо обильное питье. 
Пациентам с обширными 
поражениями, сильной 
болью и системными 
симптомами (лихорадка, 
головная боль, рвота, 
обезвоживание) может 
потребоваться госпитали-
зация для восполнения 
жидкости и парентераль-
ной анальгезии.

l Меланома и рак 
кожи опаснее всего 
для детей, особенно 
младшего возраста?
l Совершенно верно. 
Солнечные ожоги, по-
лученные в детстве, су-
щественно увеличивают 
риск развития рака 
кожи и меланомы. В 
целом ультрафиолето-
вое излучение повреж-
дает кожу, нанося удар 
по молекулам ДНК, 
белкам, жирам. Когда 
эти молекулы погло-
щают слишком много 
солнечной энергии, 
нарушаются внутри-
молекулярные связи, 

меняется структура, и 
ранее устойчивые клет-
ки, в которых молекулы 
имели определенную 
форму и выполняли 
конкретные задачи, 
идут вразнос. 
Это может привести к 
тому, что ломается код 
ДНК и перестают выра-
батываться необходи-
мые белки. 
А чрезмерное ультра-
фиолетовое облучение 
к тому же высушивает и 
старит кожу, 
приводит к появлению 
пигментных пятен 
и даже развитию 
катаракты.

Организм кричит: 
хватит загорать!

Отслеживать УФ-индекс

Середина лета – это не только отпуск, пу-
тешествия, море и фрукты. Это еще и опас-
ность теплового и солнечного ударов из-за 
длительного пребывания под прямым воз-
действием ультрафиолетовых лучей. Более 
всего это опасно для малышей.

l Cолнечные лучи 
представляют угрозу 
не только для кожи, 
но и глаз?
l Конечно. Это подтвер-
дит любой окулист. Поэ-
тому для профилактики 
катаракты необходимо 
защищать глаза солнце-
защитными очками со 
стеклянными либо непро-
ницаемыми для УФ-лучей 
пластиковыми линзами 
(указано на маркиров-
ке). Другой вопрос – они 
очень дорогие, 
в пределах 300-
400 манатов. 
l Можно ли 
умереть от пе-
редозировки 
солнечных 
ожогов?
l Да, к сожале-
нию, медицине 
известны слу-
чаи летального 
исхода.

l Люди часто игнори-
руют простое и всем 
известное правило: не 
находиться на откры-
том солнце с 11:00 до 
17:00...
l Либо защищать голову 
панамой, шляпой, зонти-
ком. Перед выходом на ули-
цу можно посмотреть уль-
трафиолетовый индекс, в 
каждом смартфоне он есть, 
и чем он выше, тем бди-
тельнее нужно защищаться 
– использовать плотную 
одежду из натуральных 

тканей, сма-
зывать 
открытые 

участки тела 
солнцеза-

щитным 
кремом 
широкого 
спектра 
действия 
– (SPF) 30 
или выше.

l Некоторые эксперты 
даже советуют исполь-
зовать такой крем по-
стоянно…
l Соглашусь с экспер-
тами. Поскольку уль-
трафиолет попадает на 
кожу даже в пасмурную 
погоду, проникая в том 
числе через стекло ав-
томобиля или офисное 
окно, использовать солн-
цезащитный крем нужно 
постоянно. 
А на пляже необходимо 
тщательно покрывать 
кремом всю поверхность 
кожи, дождаться, пока 
он хорошо впитается и 
убедиться, что ваш крем 
водостойкий. Если будете 
соблюдать все эти элемен-
тарные, в общем-то, тре-
бования, то скорее всего, 
приобретете отличный 
ровный загар без дол-
госрочного ущерба для 
здоровья.
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По словам Гюльмамеда Гаса-
нова, некоторые киберспор-
тивные дисциплины крайне 

популярны в Азербайд-
жане. К примеру, 

порядка 900 тысяч 
человек хотя бы 

раз в месяц запу-
скает игру PUBG 

Mobile, а это 
практически 

10% от обще-
го населе-
ния страны. 

«Мы ежегодно проводим 
чемпионат Азербайджана по 
различным киберспортивным 
дисциплинам. К примеру, в 
Mobile Legend последний раз 
приняли участие 72 игрока. 
Все они профессионально 
занимаются этой дисципли-
ной. А в первенстве страны по 
PUBG Mobile выступили более 
440 киберспортсменов. То 
есть киберспорт у нас хорошо 
развивается, мы же со своей 
стороны стараемся поддер-

живать ребят и помогаем им 
выступать на международной 
арене», – подчеркнул Г.Гаса-
нов. 
Неплохие результаты наши 
киберспортсмены показывают 
и в зарубежных соревнова-
ниях. В частности, в Казани 
азербайджанская команда по 
фиджитал-футболу (участни-
ки играют как в традицион-
ный футбол, так и на компью-
тере) заняла второе место. А 
в Point Blank представители 

Азербайджана и вовсе лучшие 
в мире. 
Возвращаясь к Олимпийским 
киберспортивным играм, ген-
сек федерации отметил, что 
Азербайджан не против про-
вести подобные соревнования 
у себя в стране. 
«В будущем было бы неплохо 
провести подобный масштаб-
ный турнир в Азербайджане. 
Возможно, мы обсудим этот 
вопрос с руководством Мин-
спорта», – добавил он. 

В АЗЕРБАЙДЖАНЕ ОН ОФИЦИАЛЬНО ЯВЛЯЕТСЯ ОТДЕЛЬНЫМ ВИДОМ СПОРТА 

ОЛИМПИЙСКИЙ 
КИБЕРСПОРТ

В ближайшее время киберспорт во всем 
мире, и в Азербайджане в том числе, 
будет развиваться еще более стреми-

тельными темпами. 
По данным МОК, во всем 

мире киберспортом и 
компьютерными игра-
ми занимаются три 
миллиарда человек, 
более 500 миллионов 
из них интересуются 
именно киберспор-

том, который включа-
ет в себя виртуальные 

виды спорта и спортив-
ные симуляторы. Боль-

шинство из увлекающихся 
киберспортом – моложе 34 лет.   

ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ МОТИВАЦИЯ
Киберспорт в Азербайджане официаль-
но является отдельным видом спорта. 
До последнего времени регулярно 
проводились чемпионаты страны по 
различным киберспортивным дис-
циплинам, а в ноябре 2014 года в 
Баку прошел VI Чемпионат мира по 
киберспорту.
Как отметил в беседе с газетой «Ка-
спий» генсек Федерации кибер-
спорта Азербайджана Гюль-
мамед Гасанов, признание со 
стороны МОК и проведение Олим-
пийских киберспортивных игр по-
зитивно скажется на развитии этого 

направления в Азербайджане. 
«У ребят появится дополнительная 

мотивация, чтобы заниматься кибер-
спортом и представлять Азербайджан 

на международной арене. Так что одно-
значно мы можем только приветствовать 

решение МОК, всячески его поддерживаем 
и будем работать над тем, чтобы наши ки-

берспортсмены отобрались на первые соревно-
вания в Саудовской Аравии», – сказал Г.Гасанов.

Способствовать разви-
тию киберспорта будет 
решение Международ-
ного олимпийского коми-
тета о проведении первых 
в истории Олимпийских 
киберспортивных игр, ко-
торые пройдут в 2025 году в 
Саудовской Аравии. 
Предложение о проведении 
первых Олимпийских кибер-
спортивных игр будет рас-
смотрено на сессии МОК, 
которая пройдет перед 
стартом Олимпийских 
игр-2024 в Париже.
С вероятностью до 99,9% 
именно Саудовская Ара-
вия будет утверждена в ка-
честве первого организато-
ра подобных соревнований. 
Решение будет принято в рам-
ках сотрудничества между МОК 
и Национальным олимпийским ко-
митетом (НОК) Саудовской Аравии, 
которое рассчитано на 12 лет. Олим-
пийские киберспортивные игры будут 
проводиться регулярно.

САУДОВСКИЙ ОПЫТ
«Нам очень повезло работать с Сау-
довским НОК над Олимпийскими ки-
берспортивными играми, поскольку 
у него большой – если не уникаль-
ный – опыт в области киберспорта 
со всеми его заинтересованными 
сторонами. Олимпийские кибер-
спортивные игры получат большую 
выгоду от этого опыта. Сотрудничая 
с Саудовским НОК, мы также гаран-
тируем, что олимпийские ценности 
будут соблюдены, в частности в от-
ношении названий игр в программе, 
продвижения гендерного равенства и 
взаимодействия с молодой аудиторией», 
– сказал президент МОК Томас Бах, ком-
ментируя достигнутую договоренность. 
Кстати, Саудовская Аравия намерена еже-
годно проводить у себя чемпионат мира по 
киберспорту, который будет включать большое 
количество дисциплин. 

500
миллионов
человек

Первые
кибер-
игры

МАСШТАБНЫЙ ТУРНИР В АЗЕРБАЙДЖАНЕ

Олимпийские 
киберспортивные 
игры получат 

большую выгоду 
от этого опыта

 Сотрудничая с 
Саудовским НОК, 
мы гарантируем, 
что олимпийские 
ценности будут 
соблюдены

 Олимпийские 
кибер-игры 

будут 
проводиться 
регулярно

 Гюльмамед Гасанов


